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ТЕМА НОМЕРА Заседание Высшего Евразийского экономического совета в Санкт-Петербурге

Заседание Высшего Евразийского 
экономического совета в Санкт-Петербурге
В Санкт-Петербурге 25 декабря 2023 года под председательством 
Президента Российской Федерации, Председателя Высшего Евра-
зийского экономического совета Владимира Путина состоялось за-
седание ВЕЭС с участием глав государств Евразийского экономиче-
ского союза и Председателя Коллегии Евразийской экономической 
комиссии Михаила Мясниковича.

Главы государств Евразий-
ского экономического сою-
за подписали Декларацию 

о дальнейшем развитии эконо-
мических процессов в рамках 
ЕАЭС до 2030 года и на период 
до 2045 года «Евразийский эко-
номический путь».

Декларация определяет задачи 
Союза на среднесрочную перспек-

тиву до 2030 года на пути превра-
щения ЕАЭС к 2045 году «в само-
достаточный, гармонично разви-
тый и привлекательный для всех 
стран мира макрорегион, облада-
ющий экономико-технологическим 
и интеллектуальным лидерством 
и поддерживающий высокий уро-
вень благосостояния населения го-
сударств-членов».

Документ содержит шесть на-
правлений:

— обеспечение общего рынка 
ключевыми товарами и ресурсами 
и его эффективное функциониро-
вание;

— формирование общего про-
странства кооперационного взаимо-
действия и сотрудничества в сфере 
технологического развития;

— формирование общего 
транспортно-логистического про-
странства;

— формирование общего фи-
нансового рынка;

— развитие экономического со-
трудничества в сферах, имеющих 
интеграционный потенциал;

— функционирование ЕАЭС 
как полюса экономического притя-
жения на международной арене.

Для решения поставленных за-
дач определены ключевые направ-
ления развития ЕАЭС по сферам 
экономического взаимодействия, 
предусматривающие как совер-
шенствование существующих ме-
ханизмов, так и новые механиз-
мы: использование природных 
ресурсов в целях развития коопе-
рационного потенциала, развитие 
цифровых технологий, раскрытие 
потенциала систем искусственно-
го интеллекта и обеспечение его 
применения, внедрение инноваци-
онных подходов в агропромышлен-
ном комплексе и другие.

Комиссии совместно с госу-
дарствами Союза поручено раз-
работать и представить для ут-
верждения в 2025 году проект 
дорожной карты по реализации 
Декларации.
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Были утверждены Основные 
ориентиры макроэкономической 
политики на 2024–2025 годы.

Как отмечается в документе, 
рост геополитической напряжен-
ности и усиление экономического 
давления в отношении отдель-
ных государств-членов привели 
к снижению ВВП в целом по Со-
юзу в 2022 году на 1,6 %. Вместе 
с тем в 2023 году экономика Союза 
вышла на траекторию роста. В ян-
варе — сентябре 2023 года ВВП 
ЕАЭС увеличился на 3,1 % по срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года и составил, по пред-
варительной оценке, 1701,3 млрд $ 
США. Уверенно растет производ-
ство промышленной (рост на 3,7 % 
за 10 месяцев т. г.) и сельскохозяй-

ственной продукции (рост на 0,5 % 
за тот же период), повышается зна-
чимость внутреннего рынка Союза.

С учетом укрепления реального 
сектора стран ЕАЭС в новых усло-
виях ожидается дальнейшее по-
вышение темпов экономического 
роста ЕАЭС в среднесрочной пер-
спективе. Для ускоренной активи-
зации процессов экономического 
развития государств-членов необ-
ходимо ориентировать макроэко-
номическую политику на создание 
благоприятных условий для укре-
пления экономического потенциа-
ла, роста инвестиций и расшире-
ния производства товаров и услуг.

Документ предлагает странам 
ЕАЭС направить усилия на реали-
зацию следующих мер:

— создание благоприятных ма-
кроэкономических условий для на-
ращивания объемов инвестиций 
(в том числе поддержание стабиль-
ности цен, развитие использования 
нацвалют для расчетов во взаим-
ной торговле, минимизация валют-
ных рисков);

— развитие научно-технологиче-
ского потенциала ЕАЭС (проведение 
совместных научных исследований, 
локализация высокотехнологичных 
производств, развитие цифровых 
технологий и другие меры);

— укрепление производствен-
ной базы и развитие кооперации 
в реальном секторе (создание бла-
гоприятных условий для развития 

промышленного сотрудничества, 
развитие высокотехнологичных 
секторов агропромышленного ком-
плекса, расширение взаимодейст-
вия в области энергосбережения 
и другие меры);

— развитие внутреннего рынка 
Союза и расширение экспортных 
возможностей (устранение барье-
ров, сокращение изъятий и ограни-
чений, формирование общего рын-
ка транспортных услуг, создание 
благоприятных условий для разви-
тия электронной торговли в рамках 
Союза и другие меры).

«В 2024–2025 годах решение 
задач по улучшению макроэконо-
мической среды, наращиванию ин-
вестиций в развитие производства, 
повышению научно-технологиче-
ского и производственного потен-
циала, реализации евразийских 
кооперационных проектов, а также 
по расширению возможностей вну-
треннего рынка Союза и развитию 
международного экономического 
сотрудничества создаст условия 
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для выхода в перспективе на тра-
екторию ежегодного прироста ВВП 
Союза темпами, превышающими 
темпы развития мировой экономи-
ки», — говорится в документе.

Правительствам и националь-
ным (центральным) банкам го-
сударств ЕАЭС рекомендовано 
учитывать основные ориентиры 
при проведении макроэкономиче-
ской политики.

Члены ВЕЭС обсудили ситу-
ацию по устранению барьеров 
и сокращению изъятий и огра-
ничений на внутреннем рынке 
ЕАЭС за 2022–2023 годы.

Утверждены Основные направ-
ления международной деятель-
ности ЕАЭС на 2024 год.

ВЕЭС наделил Совет руково-
дителей уполномоченных ор-
ганов государств-членов ЕАЭС 
в сфере энергетики полномочи-
ями по контролю за действиями 
инфраструктуры на общем элек-
троэнергетическом рынке Союза.

Главы стран Союза подписали 
протокол о внесении изменений 
в Договор о Таможенном кодек-
се ЕАЭС.

Утвержден перечень норма-
тивных правовых актов стран 

ЕАЭС в сфере естественных 
монополий, которые подлежат 
сближению.

Во время заседания ВЕЭС со-
стоялось подписание Соглаше-

ния о свободной торговле меж-
ду Союзом и его государства-
ми-членами, с одной стороны, 
и Исламской Республикой Иран, 
с другой стороны.                     
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Государства Содружества 
выразили стремление 
к укреплению 
дружественных связей
На очередном заседании Совета глав правительств Содружества 
 Независимых Государств в Москве в числе рассмотренных вопросов 
межгосударственного сотрудничества отмечалось, что страны СНГ 
обладают большим промышленным, энергетическим и сельскохо-
зяйственным потенциалом, богатыми природными ресурсами и та-
лантливыми кадрами. А объединение усилий, динамичная плодот-
ворная деятельность откроет дополнительные возможности для тес-
ной межрегиональной кооперации, развития всех участников.

Обращалось внимание 
на особую важность взаи-
модействия в культурно-гу-

манитарной сфере для Содруже-
ства. Лидеры стран СНГ в октябре 
2023 года в Бишкеке подписали 
Договор об учреждении Междуна-
родной организации по русскому 
языку. В 2024 году будет обеспечен 
старт ее практической деятель-
ности, что поспособствует продви-
жению русского языка на Евразий-
ском континенте и поможет укре-
пить добрососедские, братские 
отношения;

• поддержке и популяризации 
культурного и языкового многоо-
бразия, сохранению национального 
и историко-культурного наследия 
и традиций народов стран СНГ; со-
хранению духовных основ и куль-
турно-нравственных ценностей 
у молодого поколения наших стран; 
укреплению институциональных 
основ сотрудничества государств 
СНГ в сфере культуры за счет под-
держания и углубления прямых 
связей между учреждениями куль-
туры, объединениями творческих 
работников и деятелей культуры;

• повышению заинтересованно-
сти стран СНГ в организации и про-
ведении совместных мероприятий 
в сфере культуры, в том числе пу-
тем обмена опытом и информаци-
ей, развития творческих контактов, 
участия в многосторонних культур-
ных мероприятиях (фестивалях, 
конкурсах, конференциях, фору-
мах), проведения дней культуры 
стран СНГ, реализации межгосу-
дарственной программы «Культур-
ные столицы Содружества», про-
ведения тематических годов гума-
нитарной направленности с целью 
сохранения и приумножения обще-
го культурно-цивилизационного на-
следия членов Содружества;

• реализации совместных мно-
гопрофильных и просветительских 
проектов, созданию качественно-
го контента и его продвижению 
в цифровой среде, в том числе 
с ответственным использованием 
искусственного интеллекта;
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• поддержке традиционных и но-
ваторских форматов взаимодейст-
вия в области театрального искусст-
ва, включая тематические фестива-
ли в государствах — участниках СНГ;

• реализации совместных про-
ектов в области кинематографии, 
внедрению системных инструмен-
тов и механизмов поддержки дан-
ного направления культурного со-
трудничества;

• реализации проектов, направ-
ленных на развитие совместной из-
дательской деятельности, книжных 
индустрий, взаимных публикаций 
и переводов.

Также главы правительств вы-
ступили за дальнейшее наращива-
ние всего комплекса межгосудар-
ственного взаимодействия в куль-
турно-гуманитарной сфере на ос-
нове взаимного уважения и учета 
интересов всех государств СНГ.

Главы правительств также указа-
ли на беспрецедентный уровень раз-
вития студенческого обмена в рам-
ках СНГ, а также на важность про-
должения взаимодействия в сфере 
образования, науки, студенческих 
и академических обменов.

Председатель Правительст-
ва РФ Михаил Мишустин вместе 
с коллегами из других стран СНГ 
посетил выставку-форум «Рос-
сия», которая проходит на ВДНХ.

Они осмотрели экспозицию 
об истории и ключевых достижени-
ях российских регионов. Обход на-
чался со стенда Свердловской об-
ласти, ключевая идея которого — 
показать развитие этой территории 
через призму промышленности, 
от Демидовских заводов до совре-
менных и будущих научно-техниче-
ских достижений.

Далее премьеры проследовали 
к экспозиции Челябинской обла-
сти, которая вдохновлена слога-

ном «Все начинается с человека 
и его мечты». Специальные маке-
ты позволяют познакомиться с ре-
гионом с разных сторон — увидеть 
достопримечательности с высоты 
птичьего полета, узнать про про-
мышленный потенциал и успехи 
в сельском хозяйстве, спорте, на-

уке, культуре. И даже заглянуть 
в недалекое будущее — на гранд-
макете посмотреть в миниатюре 
на инфраструктурные объекты, ко-
торые еще только строятся.

После этого Мишустин про-
шел с коллегами из СНГ к стендам 
Санкт-Петербурга и Ленинградской 

ПРОФСОЮЗЫ · 2 · 2024 7



области. Северная столица взяла 
за основу концепцию «Петербург-
ского кинотеатра», который рас-
сказывает об особом характере 
города, важнейших событиях в его 
истории, инновационном и науч-

ном потенциале. Ленинградская 
область представила на выставке 
достижения в ключевых отраслях 
экономики — промышленности, ло-
гистике, туризме. На специальном 
игровом столе показаны знаковые 

объекты, в том числе Выборгский 
замок, курорт «Игора», порт Усть-
Луга, завод фосфорных удобрений. 
Интерактивная зона демонстрирует 
область в разные времена — прош-
лое, настоящее, будущее.

В соседнем зале Мишустин 
с коллегами по СНГ осмотрели экс-
позиции еще нескольких регионов. 
На стенде Татарстана их встретил 
глава республики Рустам Минниха-
нов. Гостей угостили национальны-
ми сладостями — чак-чаком. Гла-
вам делегаций рассказали немного 
о регионе и о некоторых проектах 
предприятий республики в странах 
СНГ. А премьер-министр Казах-
стана Алихан Смаилов, который 
отмечал день рождения, получил 
в подарок традиционный татарский 
стеганый халат — чапан.

Также главы делегаций побыва-
ли на стендах Кировской и Белго-
родской областей, Башкортостана, 
Москвы и Московской области, где 
им рассказали о достижениях регио-
нов и их проектах, реализуемых сов-
местно с партнерами по СНГ. На ор-
ганизованной здесь же небольшой 
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ярмарке гостям представили раз-
личные товары, произведенные 
в регионах России и странах СНГ.

На стенде Башкирии главам 
правительств рассказали о рос-
сийско-белорусском предприятии 
ООО «Амкодор-Агидель», на ко-
тором выпускается оборудование 
для послеуборочной обработки 
зерна. Мощность производства со-
ставляет 40 зерносушильных ком-
плексов в год. Предприятие было 
построено всего за девять месяцев.

«Я удивился. Только вгрызлись 
в землю, а через девять месяцев 
все уже стояло и работало. Чуде-
са!» — отметил премьер-министр 
Белоруссии Роман Головченко.

Главам правительств расска-
зали, что в будущем году будет 
открыто еще одно российско-бело-
русское предприятие уже по произ-
водству коммунальной и дорожной 
техники «Амкодор-Алга».

В заключение Мишустин от-
метил, что власти Москвы прило-
жили очень много усилий, чтобы 

 выставка-форум «Россия» состо-
ялась. «Этот проект очень краси-
вый. Мы видели сегодня лишь ма-
лую часть», — сказал он.

«Хочу сказать о важности нашей 
промышленной кооперации. Мы об-
суждаем это на всех площадках, это 
ключевое направление. Об этом 
президент РФ Владимир Владими-
рович Путин сказал в преддверии 
нашего председательства в Ев-
разийском экономическом союзе. 
В следующем году мы принимаем 
эстафету в Содружестве Независи-
мых Государств», — сказал глава 
Правительства РФ.

Мишустин подчеркнул, что важ-
но направить усилия правительств 
стран СНГ на то, чтобы промыш-
ленные кооперации состоялись.

Международная выставка-фо-
рум «Россия» является первым 
событием такого масштаба с со-
ветских времен. Она продлится 

до 12 апреля. Задача мероприя-
тия — демонстрация важнейших 
достижений страны в различных 
отраслях экономики, а также со-
действие дальнейшему междуна-
родному сотрудничеству.

Отдельные павильоны здесь 
есть у «Сбера», ВЭБ. РФ, «Газпро-
ма», VK, «Роснефти», «Сибура». 
Также работают музеи ВДНХ и па-
вильоны СНГ. Помимо выставки, 
проходят культурно-развлекатель-
ные и деловые мероприятия, кон-
церты, различные образователь-
ные проекты.          

ТАСС — генеральное 
информационное агентство 

форума
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ВКП

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ СЕКРЕТАРЬ 
ВКП В. ПИНСКИЙ ВСТРЕТИЛСЯ 
С ГЕНЕРАЛЬНЫМ СЕКРЕТАРЕМ 

СНГ С. ЛЕБЕДЕВЫМ

17 января в Московском отде-
лении Исполнительного комитета 
Содружества Независимых Госу-
дарств состоялась встреча Гене-
рального секретаря Всеобщей кон-
федерации профсоюзов Виктора 
Пинского с Генеральным секрета-
рем СНГ Сергеем Лебедевым.

В состоявшейся беседе руко-
водители обсудили итоги совмест-
ной работы в 2023 году, планы 
на 2024 год и перспективы взаи-
модействия профсоюзных объеди-
нений региона с межгосударствен-
ными органами СНГ по вопросам 
интеграции и регулирования соци-
ально-трудовых отношений.

РОССИЯ

ГЛАВА ГОСУДАРСТВА 
ПРОВЁЛ РАБОЧУЮ ВСТРЕЧУ 

С ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ 
ФЕДЕРАЦИИ НЕЗАВИСИМЫХ 

ПРОФСОЮЗОВ РОССИИ (ФНПР) 
МИХАИЛОМ ШМАКОВЫМ

В. Путин: Михаил Викторович, 
Вы мне всё за тридцать лет не бу-
дете рассказывать?

М. Шмаков: Нет. Я просто хочу 
сказать, что мы движемся к съезду.

У нас промежуточная ещё одна 
дата — 30 лет с переломного мо-
мента, с 1993 года. Получилось так, 
что именно 30 лет я возглавляю 
нашу организацию.

В. Путин: Хочу сказать, что за эти 
годы работы, можно сказать, совмест-
ной работы, всё-таки Вы для Прави-
тельства часто неудобный партнёр.

М. Шмаков: До сих пор.

В. Путин: Но всё-таки в целом 
подходите к решению вопросов со-
циального характера с государст-
венных позиций. Конечно, прежде 
всего исходя из интересов трудя-
щихся, интересы которых Вы долж-
ны защищать по закону и по смы-
слу самого существования профсо-
юзов. Но в целом государственный 
подход очень важен. Я надеюсь, 
что так и будет дальше в деятель-
ности профсоюзов.

М. Шмаков: Владимир Влади-
мирович, интересы государства 
и интересы трудящихся в целом 
совпадают.

В. Путин: Согласен.

М. Шмаков: Мы спорим о дета-
лях.

В. Путин: Точно. Хорошо. Да-
вайте поподробнее поговорим.

ПРОФСОЮЗЫ ПОДДЕРЖАТ 
ПУТИНА НА ВЫБОРАХ ГЛАВЫ 

ГОСУДАРСТВА

Федерация Независимых Проф-
союзов России будет продвигать 
гарантии достойного труда в рам-
ках поддержки Владимира Путина 
на выборах, сообщил ТАСС Пред-
седатель ФНПР Михаил Шмаков.

«Мы будем вести активную 
агитацию в трудовых коллективах: 
прийти на выборы и выразить под-
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держку нашему президенту Вла-
димиру Владимировичу, гаранту 
Конституции. И конечно, мы будем 
продвигать гарантию достойного 
труда: достойной оплаты и усло-
вий труда, сохранения всех соци-
альных гарантий, уважения к че-
ловеку труда, — заявил Шмаков, 
являющийся участником группы 
избирателей, созданной для под-
держки Путина на выборах главы 
государства в марте 2024 года.

ПО ДАННЫМ ПРЕЗИДЕНТА 
РОССИИ

Президент РФ Владимир Пу-
тин 14 декабря во время совме-
щенной прямой линии с гражда-
нами и большой пресс-конфе-
ренции с журналистами отметил, 
что «реальная зарплата вырастет 
на 8 % в год за вычетом инфля-
ции. Я понимаю, что не у всех 
будет, но в среднем. И реальные 
располагаемые доходы населе-
ния подрастают, под 5 %. Уровень 
безработицы — мы гордились, 
что был исторический минимум 
3 %. Сейчас уже 2,9 % — такого 
вообще никогда не было в Рос-
сии. С 1 января у нас МРОТ будет 
повышен сразу на 18 %».

ГЕНСОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ 
НЕЗАВИСИМЫХ ПРОФСОЮЗОВ 

РОССИИ РАССМОТРЕЛ ХОД 
ПОДГОТОВКИ К XII СЪЕЗДУ 

ФНПР

На заседании Генерального 
совета ФНПР, основной темой 
стали подготовка и проведение 
XII съезда Федерации Незави-
симых Профсоюзов России. Ре-
шено провести съезд 3–5 апре-
ля 2024 года в Москве. На нём 
планируется принять Программу 
ФНПР и резолюции, внести изме-
нения в Устав Федерации, а также 
избрать председателя и коллеги-
альные органы управления ФНПР.

В РОССИЙСКОЙ ТРЕХСТОРОННЕЙ 
КОМИССИИ

В Москве прошло очередное 
заседание Российской трехсто-

ронней комиссии по регулирова-
нию социально-трудовых отноше-
ний.

Повышенное внимание сторон 
социального партнерства было 
уделено обсуждению проекта Ге-
нерального соглашения между об-
щероссийскими объединениями 
профсоюзов, общероссийскими 
объединениями работодателей 
и Правительством Российской 
Федерации на 2024–2026 годы, 
а также проекта Единых рекомен-
даций по установлению на феде-
ральном, региональном и мест-
ном уровнях систем оплаты тру-
да работников государственных 
и муниципальных учреждений 
на 2024 год.

По оценке Координатора проф-
союзной стороны, Председателя 
ФНПР Михаила Шмакова, при со-
гласовании в основном фор-
мата и положений соглашения, 
тем не менее, работа по редак-
тированию текста продолжается 
в силу имеющихся разногласий.

В отношении Единых рекомен-
даций по оплате труда бюджет-
ников на 2024 год профсоюзная 
сторона согласилась с соответст-
вующим проектом Минтруда РФ, 
при этом констатируя очередное 
нарушение нормы Трудового ко-
декса о подготовке Единых реко-
мендаций до внесения проекта 
федерального бюджета в Госдуму 
(часть 3 статьи 135 ТК РФ).

Это, по мнению профсоюзов, 
снизило результативность сов-
местной работы социальных парт-
неров над этим важным докумен-
том в сфере оплаты труда. Поэто-
му профсоюзы считают необходи-
мым начать работу по разработке 
единых рекомендаций на 2025 год 
в I квартале 2024 года.

Проектом постановления Пра-
вительства РФ об особенностях 
правового регулирования тру-
довых отношений с работника-
ми «на северах», призванными 
на военную службу по мобилиза-
ции или контрактниками, предус-
матривается, что после демоби-
лизации и возобновления трудо-
вого договора (приостановленно-
го на время военной службы) ра-
ботник сможет воспользоваться 
правом на оплату (один раз в два 
года за счет средств работодате-
ля) стоимости проезда и провоза 

багажа в пределах территории 
России к месту использования 
отпуска и обратно. А затраты ему 
возместят из расчета один раз 
за два года периода приостанов-
ления трудового договора.

КРУГЛЫЙ СТОЛ ТЕХНИЧЕСКОЙ 
ИНСПЕКЦИИ ТРУДА ФНПР

В Москве в рамках Междуна-
родной выставки и Форума «Без-
опасность и охрана труда — 2023» 
прошел круглый стол технической 
инспекции труда ФНПР «Проф-
союз — коллективная защита 
жизни и здоровья работников».

Перед его участниками высту-
пили заместитель Председателя 
ФНПР Давид Кришталь, главный 
технический инспектор труда 
ФНПР Алексей Безюков и началь-
ник Управления осуществления 
федерального надзора в сфе-
ре труда Федеральной службы 
по труду и занятости Дмитрий Де-
миденко.

Технические инспекторы труда 
профсоюзов обменялись с колле-
гами из Государственной инспек-
ции труда опытом работы и об-
судили вопросы взаимодействия 
в расследовании несчастных 
случаев. А в рамках форума ру-
ководители компаний, собствен-
ники бизнеса, главные энергети-
ки, механики, технологи и другие 
специалисты обменяются идеями 
и опытом работы по охране труда 
и изучат технологичные способы 
достижения нулевого травматиз-
ма на производстве.

МОРАТОРИЙ НА ПРОВЕДЕНИЕ 
ПРОВЕРОК БИЗНЕСА 

УСЛОЖНЯЕТ КОНТРОЛЬ 
ЗА СОБЛЮДЕНИЕМ ТРУДОВОГО 

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА

По решению Правительства 
РФ указанный мораторий продле-
вается на 2024 год.

Запрет не коснется объектов, 
отнесенных к категориям высо-
кого и чрезвычайно высокого 
риска, а также в случаях угрозы 
жизни и здоровью граждан, без-
опасности страны и при срабаты-
вании специальных индикаторов, 
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свидетельствующих о вероятном 
нарушении обязательных требо-
ваний.

В ФНПР негативно относят-
ся к этому мораторию, который 
был введен постановлением 
Правительства РФ от 10 мар-
та 2022 года № 336. Из-за него 
были отменены все плановые вы-
ездные проверки, которые устра-
ивала федеральная инспекция 
труда, а внеплановые проверки 
стали возможны только после со-
гласования с органами прокура-
туры и лишь в ограниченных слу-
чаях. В профсоюзах отмечают, 
что мораторий на проверки не-
гативно сказывается в том числе 
на выявлении случаев подмены 
трудовых отношений граждан-
ско-правовыми.

ФНПР обратилась в прави-
тельство с просьбой отменить 
распространение действия по-
становления Правительства РФ 
№ 336 на федеральный государ-
ственный контроль за соблюдени-
ем трудового законодательства.

АЗЕРБАЙДЖАН

ПРЕЗИДЕНТ СТРАНЫ 
С ВЫСОКИМ 

ПРОФЕССИОНАЛИЗМОМ 
ВЫПОЛНИЛ ВСЕ ОБЕЩАНИЯ, 

ДАННЫЕ НАРОДУ

Председатель Конфедерации 
профсоюзов Азербайджана, де-
путат Милли Меджлиса Саттар 
Мехбалиев в связи с объявлением 
внеочередных президентских вы-
боров в Азербайджане (7 февра-
ля 2024 г.) высказал уверенность 
в том, что «на этих выборах наш 
народ проголосует за прогресс 
и развитие, сохраняя при этом 

свое нерушимое единство и соли-
дарность, и поддержит господина 
Ильхама Алиева. Всем хорошо из-
вестно, что Президент с высоким 
профессионализмом выполнил 
все обещания, данные народу, 
воплотил в жизнь его мечты. Наш 
Президент своими судьбоносны-
ми делами заслужил искреннюю 
любовь и глубокое уважение каж-
дого гражданина. Мы уверены, 
что под его руководством у наше-
го государства и народа будет бо-
лее светлое будущее», — заявил 
С. Мехбалиев.

ПРОФСОЮЗЫ ПОМОГАЮТ 
МАЛООБЕСПЕЧЕННЫМ СЕМЬЯМ

24 декабря Конфедераци-
ей профсоюзов Азербайджана 
по случаю Дня рождения главы 
государства Ильхама Алиева, 
Дня солидарности азербайджан-
цев мира и празднования Ново-
го года в регионы республики 
был отправлен автомобильный 
караван с продовольствием 
для 4300 малообеспеченных се-
мей, в том числе семей шехидов 
и ветеранов. Кроме того, празд-
ничные подарки будут вручены 
1250 семьям этой категории, 
проживающим в Нахичеванской 
Автономной Республике. Всего 
количество семей, которым помо-
гает КПА с 2020 года, превысило 
70 тысяч. Отраслевые профсою-
зы и их местные организации 
накануне праздников также ока-
зывают продовольственную по-
мощь семьям указанным катего-
риям граждан во всех регионах. 
Принявший участие в церемонии 
проводов каравана председатель 
КПА депутат Милли Меджлиса 
Саттар Мехбалиев рассказал 
журналистам, что профсоюзы 
всегда заботятся об уязвимых 
слоях населения, во все праздни-
ки и другие знаменательные дни 
проводят различные мероприя-
тия по удовлетворению их соци-
альных потребностей, в том чи-
сле дарят подарки. «Для нас это 
уже стало традицией. В этот раз 
мы отправляем праздничные по-
дарки 5550 малообеспеченным 
семьям, проживающим в регио-
нах страны, в том числе в Нахи-
чевани, в связи с днем рождения 

нашего уважаемого Президен-
та господина Ильхама Алиева, 
предстоящим Днем солидарно-
сти и новогодним праздником. 
Вы знаете, что День солидарно-
сти — один из самых дорогих нам 
праздников, — рассказал Саттар 
Мехбалиев. — Ежегодно азер-
байджанцы всего мира торжест-
венно и с хорошим настроением 
отмечают этот праздник. В целом 
День солидарности играет очень 
важную роль в объединении бо-
лее 50 миллионов азербайд-
жанцев, проживающих в более 
чем 70 странах мира, создании 
единства и солидарности между 
ними. Все являются свидетелями 
того, что наши соотечественники 
едины и занимают солидарную 
позицию практически по всем 
судьбоносным вопросам для на-
шего народа и государства. Мы 
верим, что независимо от того, 
в какой точке мира они прожива-
ют, все наши соотечественники 
будут верны этой солидарности 
и будут трудиться на благо нашей 
единой Родины».

Саттар Мехбалиев добавил: 
«Сегодня наш народ живет в мире 
под руководством Президента 
Ильхама Алиева и переживает 
самый счастливый и славный пе-
риод своей истории. Мы смогли 
покорить эти вершины благода-
ря его трудолюбию, самоотвер-
женному труду и сильной воле. 
Я уверен, что наш уважаемый 
народ и в дальнейшем сохранит 
прочное единство вокруг Пре-
зидента Ильхама Алиева, будет 
всем сердцем поддерживать его 
в дальнейшем развитии нашего 
государства и защите нашей не-
зависимости».

АРМЕНИЯ
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МЕЖДУНАРОДНАЯ 
КОНФЕРЕНЦИЯ МОТ 

СОСТОЯЛАСЬ В АРМЕНИИ

В Ереване прошла междуна-
родная конференция «Продвиже-
ние социальной справедливости: 
будущее труда в текущий период» 
с участием Генерального дирек-
тора Международной организа-
ции труда Жильбера Хунгбо.

В конференции приняли учас-
тие Президент Республики Арме-
ния Ваагн Хачатурян, Премьер-ми-
нистр РА Никол Пашинян, министр 
труда и социальных вопросов На-
рек Мкртчян, председатель Кон-
федерации профсоюзов Армении 
Элен Манасерян, представители 
законодательной и исполнитель-
ной власти, а также высокопостав-
ленные лица из Объединенных 
Арабских Эмиратов, Государства 
Катар, Индии, Швеции, Сингапу-
ра, Республики Узбекистан, Фран-
ции и ряда других стран.

Жильбер Хунгбо подчеркнул 
важность международной конфе-
ренции, поскольку она касается 
социальной справедливости и ее 
обеспечения в условиях окру-
жающей среды, а также разви-
тия искусственного интеллекта 
и проблем, которые он создает.

«Все вовлеченные стороны 
четко понимают, насколько важ-
на социальная справедливость, 
и каждый должен понимать, 
что необходимо сделать, чтобы 
реагировать на вызовы и обес-
печивать экономический рост, 
одновременно создавая равные 
условия для всех людей.

От конференции, проводимой 
здесь сегодня, мы ждем: во-пер-
вых, повышения уровня осведом-
ленности; во-вторых, большого 
количество участников, потому 
что я уверен, что каждый из них 
увезет отсюда в свои страны зна-
ния и навыки, полученные в ходе 
дискуссий на конференции, и рас-
скажет о возможностях и вызо-
вах. Социальная справедливость 
не достигается в одночасье, это 
долгосрочная цель, в ходе дости-
жения которой мы должны попы-
таться понять, что необходимо 
сделать совместными усилия-
ми», — заявил Жильбер Хунгбо.

В рамках конференции состоя-
лись три панельные дискуссии.

Спикером дискуссии на тему 
«Социальная справедливость 
и расширение экономических 
прав и возможностей женщин» 
выступила председатель Конфе-
дерации профсоюзов Армении 
Элен Манасерян.

В своем сообщении она рас-
казала о препятствиях, возника-
ющих на пути расширения прав 
и возможностей женщин, их во-
влечении на рынке труда, с даль-
нейшим решением проблем, роли 
профсоюзов в обеспечении дос-
тойных, здоровых и безопасных 
условий труда, с предотвращени-
ем и искоренением дискримина-
ции и притеснений в сфере труда.

В качестве заключительного 
документа на конференции были 
приняты рекомендации.

ЗАСЕДАНИЕ СОВЕТА 
КОНФЕДЕРАЦИИ ПРОФСОЮЗОВ 

АРМЕНИИ

Состоялось очередное заседа-
ние Совета Конфедерации проф-
союзов Армении. В ходе заседа-
ния Совет утвердил бюджет КПА 
на 2024 год, а также изменения 
и дополнения в порядок распоря-
жения, использования и отчужде-
ния собственности КПА.

Помимо обсуждения повестки 
дня, председатель Конфедерации 
Элен Манасерян, отвечая на во-
просы членов Совета, коснулась 
изменений, внесённых и ожида-
емых в Трудовом кодексе, пла-
нируемых изменений в Законе 
«О профсоюзах» и проекта о за-
ключении трудовых договоров 
на электронной платформе.

ПРИ ПОДДЕРЖКЕ МОТ

В Конфедерации профсоюзов 
Армении в ходе встречи Пред-
седателя КПА Элен Манасерян 
с руководителем отдела Европы 
и Центральной Азии по деятель-
ности трудящихся Международной 
организации труда Сергиюсом 
Гловацкасом представлена про-
грамма гуманитарной помощи, 
реализуемые КПА и её членскими 
организациями для вынужденных 

переселенцев из Нагорного Кара-
баха (Арцаха).

Отмечено, что при поддержке 
МОТ в Цахкадзоре прошел семи-
нар по профсоюзной стратегии 
интеграции перемещенного насе-
ления из Арцаха на рынке труда 
республики, в котором приняли 
участие председатель КПА, заме-
стители председателя, председа-
тели отраслевых республиканских 
союзов и сотрудники аппарата 
КПА, а также заместитель минис-
тра труда и социальных вопросов 
Рубен Саргсян, ответственные ра-
ботники этого министерства и ми-
нистерства здравоохранения.

На семинаре была разрабо-
тана стратегия интеграции выну-
жденно переселенного населения 
из Арцаха на рынке труда РА.

В рамках рабочего визита 
С. Гловацкас также встретился 
с председателями отраслевых ре-
спубликанских союзов, входящих 
в состав КПА.

БЕЛАРУСЬ

ПО ВСЕЙ БЕЛАРУСИ 
СТАРТОВАЛА ОТЧЕТНО
ВЫБОРНАЯ КАМПАНИЯ 

ПРОФСОЮЗОВ

Отчетно-выборная кампания 
пройдет в Республике Беларусь 
в течение 2024 года. Это станет 
экзаменом для профсоюзных ор-
ганизаций всех уровней: подво-
дятся итоги работы за пять лет, 
оценивается эффективность об-
щественного контроля по защите 
трудовых и социально-экономи-
ческих прав и интересов работни-
ков, планируется работа на пред-
стоящий период.
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ПЛЕНУМ ВЕРХОВНОГО 
СУДА УЧЕЛ ПРЕДЛОЖЕНИЯ 

ПРОФСОЮЗОВ

Опубликовано постановление 
Пленума Верховного Суда Рес-
публики Беларусь от 21 декабря 
2023 года «О применении судами 
законодательства при рассмо-
трении гражданских дел о пре-
кращении трудовых договоров». 
Оно было принято на заседании, 
в котором приняли участие пред-
ставители Федерации профсо-
юзов Беларуси. Предложение 
профсоюзов было учтено и вклю-
чено в официально опубликован-
ный текст документа.

В итоговый текст постановле-
ния пленума включено предло-
жение профсоюзов о сохранении 
ранее действовавшей нормы 
о том, чтобы при рассмотре-
нии трудовых споров, связан-
ных с увольнением работника 
по инициативе нанимателя, суды 
обращали внимание на то, да-
валось ли согласие профсоюзов 
и соблюден ли при этом установ-
ленный порядок.

ЗАПИСАТЬСЯ 
НА ПРОФСОЮЗНЫЙ ПРИЕМ

На регулярной основе по всей 
Беларуси организуется респуб-
ликанский профсоюзный право-
вой прием граждан и день пра-
вового просвещения и правовой 
культуры.

Любой желающий сможет за-
дать свой вопрос, связанный 
с защитой трудовых и социально-
экономических прав и интересов. 
При необходимости по желанию 
обратившегося для разрешения 
ситуации могут быть привлечены 
прокуроры.

Информация о времени и ме-
сте профсоюзного приема разме-
щена на сайтах районных, город-
ских объединений профсоюзов, 
областных (Минского городского) 
объединений профсоюзов.

Предварительно записаться 
на профсоюзный прием можно 
лично, по телефону, через сайт, 
по адресу электронной почты рай-
онного, городского объединения 
профсоюзов.

ГРУЗИЯ

ОБСУЖДЕНЫ ВОПРОСЫ 
ТРУДОВЫХ ПРАВ  

ЖЕНЩИН

В Кутаиси состоялось меропри-
ятие, посвященное трудовым пра-
вам женщин. Оно было организо-
вано Объединением проф союзов 
Грузии при участии Центра ре-
гиональных инициатив, Народно-
го защитника, Инспекции труда 
при поддержке Американского 
центра солидарности.

В мероприятии приняли учас-
тие региональные представители 
десяти муниципалитетов. Встре-
ча прошла в режиме вопросов-
ответов. Были составлены планы 
на будущее, как в направлении 
сотрудничества, так и решения 
проблем. Стороны рассказали 
о шагах, предпринятых для улуч-
шения трудовых прав женщин, ре-
зультатах, существующих пробле-
мах и путях их решения.

В дискуссии были обсуждены 
такие важные вопросы, как: на-
силие сексуального, физическо-
го и психологического характера 
в отношении женщин на рабочих 
местах; декретный отпуск; раз-
ница между зарплатами мужчин 
и женщин; недостаточное пред-
ставительство женщин на руко-
водящих должностях; дискри-
минация по признаку пола, воз-
раста и внешнего вида; нефор-
мальный труд; семейная работа; 
совмещение работы и семейных 
обязанностей; проблемы и труд-
ности женщин, проживающих 
в сельской местности, с точки 
зрения трудоустройства; необхо-
димость установления достойно-
го уровня минимальной заработ-
ной платы.

КАЗАХСТАН

С ДОЛГАМИ ПО ЗАРАБОТНОЙ 
ПЛАТЕ ВЕДЕТСЯ БОРЬБА

В 2023 году государственны-
ми инспекторами труда на более 
тысяче предприятий Республики 
Казахстан была выявлена за-
долженность по заработной пла-
те 28 000 работников на сумму 
6,6 млрд тенге. Об этом сообщили 
в Министерстве труда и социаль-
ной защиты населения РК.

Руководителям данных пред-
приятий было выдано 1447 пред-
писаний, обязательных для ис-
полнения, и наложено штрафов 
на сумму более 200,5 млн тенге.

В результате принятых мер, 
в том числе установления жест-
ких графиков и сроков погаше-
ния задолженности по заработной 
плате, защищены права более 
26 200 работников. Им выплачено 
5,8 млрд тенге.

ПРОФСОЮЗ РАБОТНИКОВ 
ПРОСВЕЩЕНИЯ ПОД ВОПРОСОМ 

У ГОСПАРТНЕРА

Председатель Отраслевого 
профсоюза работников организа-
ций образования и науки «Улагат» 
Л. Уралбаева обратилась с пись-
мом в Министерство труда и соци-
альной защиты населения в связи 
препятствиями в заключении от-
раслевого коллективного согла-
шения с Министерством просве-
щения, которое отказало проф-
союзу в сотрудничестве под на-
думанным предлогом «отсутствия 
у него официально подтвержден-
ного Минюстом РК статуса отра-
слевого профсоюза». В то время 
как все необходимые документы, 
должным образом подтверждаю-
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щие статус профсоюза, были пре-
доставлены. Аналогичное обра-
щение направлено в Генеральную 
прокуратуру республики.

В настоящее время Отраслевое 
соглашение о социальном парт-
нерстве на 2024–2026 годы нахо-
дится на стадии разработки. Пред-
ставители профсоюза «Улагат» ра-
ботают в составе Рабочей группы 
по обсуждению проекта Отрасле-
вого соглашения и внесли в про-
ект документа ряд существенных 
предложений и рекомендаций.

КЫРГЫЗСТАН

ПРОФСОЮЗНЫЕ ДЕЙСТВИЯ 
ПРОТИВ НАСИЛИЯ

Федерация профсоюзов Кыр-
гызстана провела круглый стол 
в рамках мировой кампании 
«16 дней активных действий про-
тив насилия в отношении женщин 
и девочек». Цель данного меро-
приятия — призвать социальных 
партнеров к усилению мер по иско-
ренению всех форм насилия.

Мероприятие прошло с участи-
ем социальных партнеров, Мини-
стерства труда, социального обес-
печения и миграции Кыргызской 
Республики и членов Женской сети 
ФПК. Участие приняли представи-
тели агентства ООН-Женщины, 
национальный координатор МОТ, 
директор Центра солидарности.

Участники поделились инфор-
мацией о ситуациях дискримина-
ции и насилия в отношении ра-
ботниц и методах борьбы с этим 
нетерпимым явлением. Были 
продемонстрированы материалы 
о нарушениях трудовых прав ра-
ботников и о необходимости рати-
фикации Конвенции МОТ № 190.

В ПРЕЗИДИУМЕ ЦК ПРОФСОЮЗА 
РАБОТНИКОВ ГОСУЧРЕЖДЕНИЙ

Заслушав информацию о про-
деланной работе за 2023 год, 
Президиум отметил как положи-
тельные результаты, так и не-
доработки по конкретным на-
правлениям, рекомендовал пути 
улучшения методов работы и вы-
ведения деятельности отрасле-
вого профсоюза на более высо-
кий уровень.

Подчеркивалось, что необходи-
мым условием для эффективной 
работы в деле защиты социально-
трудовых прав и законных интере-
сов членов профсоюза является 
организационное единство и вза-
имодействие всех профсоюзных 
звеньев. Для этого предстоит под-
нять на качественно новый уровень 
заключение соглашений и коллек-
тивных договоров, включая в них 
конкретные для каждой организа-
ции и выполнимые сторонами ме-
роприятия; активизировать работу 
с членскими организациями, трудо-
выми коллективами, молодыми ка-
драми; повысить результативность 
разъяснительной работы о целях 
и задачах профсоюза; принимать 
действенные меры по широкому 
вовлечению в свои ряды новых 
членов профсоюза. В этих целях 
усилить деятельность профкомов 
и молодежных советов на местах; 
развивать профсоюзное обучение, 
уделяя больше внимания инно-
вационным формам проведения 
семинаров; продолжить взаимо-
выгодное сотрудничество с ме-
ждународными профсоюзными 
организациями для реализации 
совместных действий.

ОБУЧЕНИЕ АКТИВИСТОВ 
СТРАТЕГИИ И ТЕХНОЛОГИИ 
ВЕДЕНИЯ КОЛЛЕКТИВНЫХ 

ПЕРЕГОВОРОВ

Республиканский комитет 
профсоюза авиаработников Кыр-
гызстана провел семинар-тренинг 
для профсоюзных лидеров отра-
сли. Его участниками стали пред-
седатели первичных профсоюз-
ных организаций, члены проф-
союзных комитетов, участвующие 

в переговорах, а также представи-
тели администрации организаций.

Модератором выступила Ка-
сымалиева Г. К., заведующая от-
делом социально-экономической 
защиты трудящихся Федерации 
профсоюзов Кыргызстана. Она 
презентовала материал по теме: 
«Коллективный договор. Страте-
гия и технология ведения коллек-
тивных переговоров». Были даны 
понятия о социальном партнерст-
ве, об уровнях и формах системы 
социального партнерства. А также 
информация о Генеральном со-
глашении между Кабинетом ми-
нистров Кыргызской Республики, 
Федерацией профсоюзов Кыргыз-
стана и республиканскими объеди-
нениями работодателей на 2022–
2024 годы, которое подписано сто-
ронами 30 апреля 2022 года.

Состоялись практические заня-
тия по проведению коллективных 
переговоров, подготовки и под-
писания коллективного договора. 
Также было дано предложение 
о включении в коллективный дого-
вор пунктов по недопущению дис-
криминации и насилия на рабочих 
местах. Присутствующие получи-
ли ответы на все поставленные 
вопросы.

ТАДЖИКИСТАН

РАССМОТРЕНЫ ВОПРОСЫ 
РАБОТЫ ПРОФСОЮЗОВ 

НА ПРЕДПРИЯТИЯХ 
ТРАНСНАЦИОНАЛЬНЫХ 

КОМПАНИЙ

В Душанбе в Доме профсоюзов 
состоялся семинар для специа-
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листов Федерации независимых 
профсоюзов Таджикистана и ру-
ководителей отраслевых профсо-
юзов республики на тему: «Транс-
национальные компании и их при-
влечение к социальному партнер-
ству — состояние и перспективы».

Был рассмотрен анализ те-
кущего состояния социального 
диалога в трудовых коллективах 
транснациональных компаний 
различных экономических сфер 
Республики Таджикистан. Сделан 
акцент на международных нор-
мах труда и рекомендациях МОТ 
по их реализации, социальной 
защите работников, опыте компа-
ний в развитии социального парт-
нерства, уровне и особенностях 
социального диалога на предпри-
ятиях ТНК, защите и безопасно-
сти труда.

НОВОЕ НАЗНАЧЕНИЕ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ПРОФЦЕНТРА

Совет профсоюзов стран 
Центральной Азии был создан 
в 2021 году по инициативе проф-
центров Таджикистана, Узбекис-
тана и Казахстана, затем к нему 
присоединились профцентры 
Кыргызстана и Монголии.

На IV заседании Совета, со-
стоявшемся в октябре 2023 года 
в Чимкенте (Казахстан), предсе-
датель Федерации независимых 
профсоюзов Таджикистана Ма-
ликшо Нематзода был избран Ге-
неральным секретарём Совета 
профсоюзов Центральной Азии 
на 2024 год.

УЗБЕКИСТАН

К ДОСТОЙНОМУ ТРУДУ 
В ХЛОПКОВОМ, ТЕКСТИЛЬНОМ 

И ШВЕЙНОМ СЕКТОРЕ

Международная организа-
ция труда организовала семинар 
для социальных партнеров, в ходе 
которого был представлен Ком-
плексный подход МОТ к эффек-
тивному управлению и достойно-
му труду в хлопковом, текстильном 
и швейном секторе Узбекистана.

В ходе мероприятия была пред-
ставлена информация о реализа-
ции рабочего плана и стратеги-
ческих приоритетов программы 
Better Work Uzbekistan. Эта про-
грамма была запущена в Узбекис-
тане в 2023 году по запросу трех-
сторонних участников МОТ. Она 
работает напрямую с фабриками 
в цепочке создания стоимости 
швейной и текстильной продукции 
в Узбекистане, применяя методо-
логии Better Work для создания 
культуры соблюдения требований, 
социального диалога и систем 
управления, а также поддерживая 
связь с международными покупа-
телями, заинтересованными в за-
купках у поставщиков в Узбекис-
тане.

Комплексный подход МОТ пол-
ностью соответствует положениям 
и принципам Страновой программ 
по достойному труду Республики 
Узбекистан на 2021–2025 гг. и бу-
дет служить целенаправленному 
и качественному использованию 
средств и ресурсов для достиже-
ния следующих целей:

• содействие уважению осново-
полагающих принципов и прав 
в сфере труда (ОППТ) в цепочке 
поставок хлопка;

• поддержка развития инклю-
зивных и устойчивых предприятий, 
которые уважают ОППТ и поддер-
живают условия достойного труда 
для всех работников сектора;

• укрепление потенциала орга-
низаций работодателей и работ-
ников и институтов социального 
диалога для продвижения достой-
ного труда с упором на свободу 
объединений и право на коллек-
тивные переговоры;

• укрепление потенциала тру-
довой администрации по управ-
лению рынком труда и созданию 

благоприятной среды для устой-
чивости предприятий и условий 
достойного труда.

СЕМИНАР ПО ПРОФСОЮЗНОМУ 
ОБРАЗОВАНИЮ

В Институте повышения квали-
фикации Федерации профсоюзов 
Узбекистана прошёл региональ-
ный семинар на тему: «Расшире-
ние прав и возможностей трудя-
щихся с помощью профсоюзного 
образования в Центральной Азии: 
взгляд в будущее». Участие в нем 
приняли 28 представителей проф-
союзных образовательных учре-
ждений из Азербайджана, Турции, 
Казахстана, Кыргызстана, Таджи-
кистана, Монголии и Узбекистана.

Участники семинара выступи-
ли с презентациями о процессе 
управления обучением, устойчи-
вости профсоюзного образова-
ния, обменялись опытом работы 
и поделились инновационными 
подходами. Рассмотрены основ-
ные тезисы региональных и гло-
бальных симпозиумов по профсо-
юзному образованию в этом году.

В ходе встречи состоялась ви-
деоконференция с участниками 
из других стран на тему: «Модели 
образования и инновации в обуче-
нии Европейского союза».

Одной из целей семинара яви-
лось установление практического 
сотрудничества между Междуна-
родным учебным центром МОТ 
в Турине и странами Центральной 
Азии в области обучения проф-
союзных активистов и работников 
профсоюзных органов, усиление 
регионального сотрудничества 
и обмен опытом передовых ме-
тодов обучения, развития и мо-
дернизации всего профсоюзного 
образования.                               
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Форум молодых профсоюзных 
активистов ФНПР
В Москве состоялось финальное мероприятие Всероссийской моло-
дежной программы ФНПР «Стратегический резерв — 2023». 210 мо-
лодых профсоюзных активистов из разных регионов страны прошли 
отбор в рамках одного из направлений программы: «Академия», «На-
вигаторы», «Призыв», «Амбассадоры» и «Молодой профсоюзный 
лидер».

В работе форума приняли 
участие секретари ФНПР — 
представители ФНПР в фе-

деральных округах и руководители 
членских организаций ФНПР.

«Цель Стратрезерва — выра-
стить новое молодое поколение 
профсоюзных лидеров. Сейчас 
мы сильно продвинулись в этом. 
Финалисты Стратрезерва 2023 — 
это люди, которые, действительно, 
прошли серьезный отбор, и за счет 
своих усилий присутствуют на фе-
деральном форуме. Они уже все 
сейчас занимаются взрослой 
профсоюзной работой и делают 
это успешно, находясь на раз-
ных ступенях профсоюзной ие-
рархии», — отметил заместитель 
Председателя ФНПР Александр 
Шершуков. Как он подчеркнул, про-
грамма Стратрезерва рассчитана 
на то, чтобы участвующая в ней 
профсоюзная молодежь обладала 
лучшими компетенциями и эффек-
тивнее выполняла свою работу, по-
лучала стимулы для дальнейшего 
развития.

Председатель ФНПР Михаил 
Шмаков встретился с финали-

стами Стратрезерва 2023 в рам-
ках образовательной программы 
Международной выставки-форума 
«Россия», генеральным партнером 
которого является Российское об-
щество «Знание».

Профдвижение, как подчеркнул 
Шмаков, поддерживает устремле-
ния и работу профсоюзной моло-
дежи. «Вы, как участники „Стра-
тегического резерва“, безусловно, 
должны говорить о том, что есть 
сейчас, знать историю, что было 
до того, что не сегодня началась 
история профсоюзов, и самое 
главное — вы должны формули-
ровать „а что в будущем“, потому 
что вы — молодёжь, у вас всё впе-
реди», — сказал он.

Форум также предоставил воз-
можность встретиться с депута-
тами Госдумы ФС РФ. Ярослав 
Нилов, председатель комитета 
Государственной Думы по труду, 
социальной политике и делам вете-
ранов, и Михаил Киселёв, замести-
тель председателя Комитета Госу-
дарственной Думы по молодежной 
политике, обсудили с финалистами 
как работает законодательство 
в интересах молодежи.

Обсуждение молодежной полити-
ки ФНПР, ее актуального состояния 
и задач провели Александр Шер-
шуков, заместитель Председателя 
ФНПР, главный редактор Централь-
ной профсоюзной газеты «Солидар-
ность», и Александра Шубина, руко-
водитель Департамента Аппарата 
ФНПР по связям с общественно-
стью, молодежной политике и разви-
тию профсоюзного движения.

Участники форума также напря-
мую пообщались с руководством 
своих общероссийских, межрегио-
нальных профсоюзов.

Профсоюзной молодежи рас-
сказал об использовании таких 
психологических преимуществ 
на дебатах как стратегия и аргу-
ментация Михаил Некрасов, психо-
лог-конфликтолог.

Лекцию о создании настольных 
игр и их механиках провел Юрий 
Ямщиков, председатель Гильдии 
разработчиков настольных игр. 
Финалисты в командах провели ра-
боту по методической разработке 
профсоюзных настольных игр.

Кроме того, на форуме были 
представлены проекты участников 
трека «Амбассадоры», состоялось 
награждение победителей Премии 
Молодежного совета ФНПР и был 
определен по итогам конкурсных 
испытаний Молодой профсоюзный 
лидер России. Испытания для ли-
деров стали частью образова-
тельной программы для остальных 
участников форума. Они были по-
строены на уникальной методике 
выявления лидерских качеств. Они 
проходили в условиях дефицита 
ресурсов — времени, людей, зна-
ний, материального обеспечения.

Лидеры в том числе продемон-
стрировали умение увлекать за со-
бой, управлять командой и получать 
требуемый результат.  Конкурсанты 
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показали самопрезентации, в ко-
торых рассказали об опыте проф-
союзной работы, описали профсо-
юзные проблемы, которые плани-
руют решить, а также поделились 
информацией о своих проектах, 
подтверждающих их лидерские на-
выки.

Финалисты Стратрезерва 2023 
в течение года участвовали в меро-
приятиях программы по различным 
направлениям-трекам. В рамках 
единой форумной кампании член-
скими организациями проведено 
73 мероприятия, охвативших более 
2500 участников.

Примечательны продвижение 
и результаты треков, проведенных 
в рамках Стратрезерва 2023.

Трек «Призыв» — в начале года 
для участия в этом направлении 
было подано 428 заявок молодых 
активистов из профсоюзных орга-
низаций всех уровней профструк-
туры. По итогам многоступенчато-
го конкурсного отбора с элемен-
тами обучения к участию в феде-
ральном форуме были допущены 
109 человек. Они получили право 
участвовать в треке «Академия» 
в 2024 году.

Участники трека «Академия» — 
финалисты I ступени Стратрезерва 
2022, которым после прошлогодне-
го форума было предложено прой-
ти обучение в Институте профсо-
юзного движения Академии труда 
и социальных отношений по про-
грамме переподготовки профсоюз-
ных кадров «Менеджмент в со-
циально-трудовой сфере». Такое 
предложение получили 144 челове-
ка. К обучению приступили 76 че-
ловек. 49 студентов с лучшей по-
сещаемостью стали участниками 
федерального форума.

Трек «Навигаторы» был пред-
ставлен впервые, в нем участвова-
ли ответственные за работу с мо-
лодежью специалисты аппаратов 
территориальных объединений 
организаций профсоюзов и об-
щероссийских, межрегиональных 
профсоюзов. Всего было зареги-
стрировано более 100 человек, 
но до федерального форума до-
пущены 14 человек. Основными 
критериями отбора стали: участие 
в семинаре-совещании ФНПР, ак-
тивная работа в личных кабинетах 
на сайте ФНПР, работа с молоде-
жью в членской организации в рам-
ках программы.

Трек «Амбассадоры» — тоже 
проведен впервые, он направлен 
на сопровождение выпускников 
молодёжных проектов ФНПР вне 
зависимости от их возраста. Его 
участники — финалисты Стратре-
зерва 2020, выпускники II ступе-
ни Стратегического резерва 2021 
и 2022. Они объединились в меж-

региональные и межотраслевые 
команды для подготовки проектов, 
направленных на развитие проф-
движения. Некоторые проекты 
были представлены на федераль-
ном форуме в этом году.

Трек «Молодой профсоюзный 
лидер России» — новое направле-
ние программы Стратрезерва, его 
участники проходили отборочные 
этапы в своих организациях. Реги-
ональные этапы конкурса прове-
ли территориальные объединения 
организаций профсоюзов «Моло-
дой профсоюзный лидер», а затем 
во всех 8 федеральных округах 
состоялись окружные этапы. Об-
щероссийские, межрегиональные 
профсоюзы также провели этот 
конкурс. Финалистами трека, кото-
рые приняли участие в финальном 
этапе Стретрезерва 2023, стали 
12 победителей окружных и отра-
слевых этапов. На федеральном 
форуме был определен победитель 
конкурса.

Трек «Премия» стал продол-
жением инициативы Молодёжного 
совета ФНПР. Задача трека — сти-
мулирование и поощрение моло-
дежных советов (комиссий) член-
ских организаций ФНПР за вклад 
в развитие профсоюзного движе-
ния. Награждение участников и по-
бедителей «Премии Молодёжного 
совета ФНПР» состоялось на фе-
деральном форуме. В течение года 
девять «кураторов» были закре-
плены за треками и помогали про-
движению программы, направляли 
и отвечали на вопросы рядовых 
участников.                                   
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Крупнейшие общественные 
организации Беларуси продолжат 
сотрудничество в 2024 году
На совместном заседании Президиума Совета Федерации проф-
союзов Беларуси (ФПБ), Бюро ЦК Белорусского республиканского 
союза молодёжи (БРСМ) и Президиума Республиканского совета Бе-
лорусского общественного объединения ветеранов (БООВ) подвели 
итоги совместной работы в 2023 году и наметили задачи на 2024-й.

Обращаясь к участникам 
совместного заседания, 
председатель Федерации 

профсоюза Беларуси Михаил Орда 
отметил, что такие совместные за-
седания проводятся уже на протя-
жении пяти лет, хотя сотрудничают 
организации гораздо дольше. Мо-
лодежь, ветераны и профсоюзы — 
это важная основа гражданского 
общества.

«В следующем году впервые вы-
боры пройдут в формате единого 
дня голосования. Согласно обнов-
ленной Конституции будут избраны 
депутаты всех уровней. Нам нужно 
будет проявить себя в этих выборах 
в тесном и сплоченном взаимодей-
ствии. У нас уже наработана хоро-
шая практика в этих вопросах», — 
нацелил на плодотворную работу 
единомышленников лидер нацио-
нального профцентра и выразил 
уверенность, что с поставленными 
задачами они справятся.

По мнению первого секретаря 
ЦК БРСМ Александра Лукьянова, 
важный период электоральной кам-
пании, в который вступила наша 
страна, не возможен без консоли-
дации общественных объединений.

В своем приветственном сло-
ве председатель БООВ Иван Гор-
дейчик поблагодарил профсоюзы 
и молодежь за поддержку, кото-
рую они оказывают ветеранской 
организации, и выразил надежду, 
что в 2024 году сообща сделают 
все возможное для повышения 
авторитета нашего государства 
на международной арене и даль-
нейшего процветания Беларуси.

План мероприятий на 2023 год 
по реализации Соглашения о со-
трудничестве между Федерацией 
профсоюзов Беларуси, молодежной 
и ветеранской организациями в рам-
ках Года мира и созидания был до-
вольно насыщенным и наполненным 
знаковыми мероприятиями.

Общественные организации 
реальными делами продемонстри-
ровали единство и сплоченность 
своих рядов, показали целенаправ-
ленную и результативную работу. 
Это в своих докладах отметили 
заместитель председателя ФПБ 
Вадим Грачев, первый секретарь 
ЦК БРСМ Александр Лукьянов 
и первый заместитель председате-
ля Республиканского совета БООВ 
Юрий Луцык.

«Важной частью совместной 
работы стала республиканская на-
родно-патриотическая акция „Мы 
вместе — за Беларусь!“, которая 
ежегодно проводится в стране 
с 2015 года. Мероприятия акции 
охватывают все регионы страны, 
объединяют людей, наш актив 
на местах, популяризируют культу-
ру Беларуси, поднимают престиж 
рабочих профессий, открывают но-
вые таланты. В этом году 14 горо-
дов страны приняли у себя данную 
инициативу», — обратил внимание 
заместитель председателя ФПБ.

В 2023-м ФПБ продолжила ра-
боту с Республиканским общест-
венным объединением «Патриоты 
Беларуси» по реализации проекта 
«Сохраним историю». Идея этой 
акции — сбор и распространение 
информации о Великой Отечест-
венной войне, объединение и спло-
чение граждан страны вокруг темы 
героического прошлого Беларуси.

«В рамках проекта в местах 
исторической памяти установле-
ны таблички с QR-кодами, перей-
дя по которым можно подробно 
ознакомится с историей этого 
места.  Информация содержит 
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не только иллюстративный мате-
риал, но и живой рассказ очевид-
цев и истории конкретных людей. 
В 2022 году оцифрованы 1,5 тыс. 
памятников, в этом году еще 1 тыс. 
монументов. Это сложная, но нуж-
ная стране работа. Страна, в кото-
рой помнят историю, берегут па-
мять, всегда будет независима», — 
убежден Вадим Грачев.

Он напомнил, что в День неза-
висимости Республики Беларусь 
на мемориальном комплексе «Кур-
ган Славы» общественные органи-
зации представили тематические 
выставочные площадки.

Профсоюзные, ветеранские и 
молодежные организации поучаст-
вовали в заседании Штаба патрио-
тических сил, где была подписана 
декларация, в которой определены 
основные направления совместной 
работы по противодействию угро-
зам национальной безопасности 
и укреплению народного единства. 
Актив общественных организаций 
принял участие и во II Международ-
ном антифашистском конгрессе.

В 2023 году в рамках республи-
канской акции «Уважение. Забота. 
Ответственность» ко Дню пожилых 
людей ФПБ инициировала респу-
бликанскую профсоюзную акцию 
«С добром и уважением!». Проф-
союзные организации оказывали 
адресную социальную поддержку 
ветеранам и неработающим пен-
сионерам. Подобная помощь пред-
усмотрена тарифными, местными 
соглашениями, коллективными до-
говорами, подчеркнул заместитель 
председателя ФПБ.

Он уточнил, что в субботниках 
по благоустройству мест воинской 

славы приняли участие свыше 
83 тыс. представителей ветеран-
ской организации. Заработанные 
деньги были перечислены в том чи-
сле на строительство центра патри-
отического воспитания в Бресте. 
Также ветераны активно занима-
лись патриотическим воспитание 
молодежи и провели более 1 тыс. 
уроков памяти в учреждениях об-
разования.

К слову, люди старшего поко-
ления после выхода на заслужен-
ный отдых зачастую находят себя 
в творчестве. При поддержке ФПБ 
прошел VIII республиканский во-
кальный конкурс среди ветеранов 
«Песни Победы» и XVII Респуб-
ликанский фестиваль народного 
творчества ветеранских коллекти-
вов «Не стареют душой ветераны».

При обсуждении плана сов-
местных мероприятий на 2024 год 
по реализации Соглашения о со-
трудничестве прозвучал ряд ини-
циатив, которые предложено реа-
лизовать совместными усилиями 
в наступающем году.

Профсоюзы, ветеранские и мо-
лодежные организации примут 
активное участие в организации 
и проведении выборов депутатов 

Палаты представителей и местных 
Советов депутатов, а также пред-
ставители гражданского общест-
ва будут обеспечивать открытое 
и прозрачное национальное наблю-
дение за выборами.

Общественные объединения 
не останутся в стороне от участия 
в государственных и социально зна-
чимых мероприятий в 2024 году, 
в том числе посвященных Году ка-
чества. Особое внимание обратят 
на конкретную работу в трудовых 
коллективах, вовлечение трудя-
щихся, молодежи в социально по-
лезные дела.

В центре внимания будет гра-
жданско-патриотическое воспита-
ние населения. В год 79-й годов-
щины Великой Победы и 80-летия 
освобождения Беларуси от немец-
ко-фашистских захватчиков сторо-
ны договорились продолжить бла-
гоустройство мест воинской славы, 
а также оказывать необходимую 
помощь ветеранам Великой Отече-
ственной войны и труда в улучше-
нии их социально-бытовых условий 
жизни.

А еще профсоюзы, молодежь 
и ветераны выступили с инициа-
тивой реализовать исторический 
проект и увековечить память Геро-
ев Советского Союза.

«За героические подвиги в Ве-
ликой Отечественной войне звания 
Герой Советского Союза удостоены 
447 уроженцев Беларуси. За каж-
дой личностью — величайшая 
история человеческого подвига. 
Думаю, к 80-летию Великой Побе-
ды мы смогли бы сообща осущест-
вить нашу инициативу. Предлагаем 
реализовать проект в Парке Побе-
ды в Минске. Рядом музей истории 
Великой Отечественной войны. 
В продолжение этого комплекса 
будет уместно установить памят-
ник в честь тех, кто ковал Победу. 
Это будет достойный вклад наших 
общественных организаций», — 
резюмировал Михаил Орда.          
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Профсоюзы Молдовы настаивают 
на установлении минимальной заработной 
платы на уровне 50 процентов от средней
В Кишиневе состоялось очередное заседание Генерального сове-
та Национальной конфедерации профсоюзов Молдовы. Основная 
тема — действия по обеспечению социально-экономической и пра-
вовой защиты членов профсоюзов и планы на 2024 год.

По неоднократным настояниям 
профсоюзов, 6 декабря 2023 года 
Правительство Республики 

Молдова установило, что с 1 января 
2024 года размер минимальной за-
работной платы в стране составит 
5000 леев, что представляет собой уве-
личение на 25 %. При этом по предложе-
нию профсоюзов с 1 октября 2023 года 
зарплаты работникам государственных 
медико-санитарных учреждений, вклю-
ченных в систему обязательной меди-
цинской помощи, увеличены на 15 %. 
С 1 января 2024 года базовая величина, 
используемая для расчета заработной 
платы работников сферы образования, 
будет увеличена с 2000 до 2300 леев.

В целях смягчения последствий по-
вышения цен НКПМ обратилась к Пре-
мьер-министру Республики Молдова 
с просьбой вернуться к прогрессивному 
налогообложению заработной платы, 
увеличить льготы по подоходному на-
логу и разработать меры поддержка 
работодателей и работников реального 
сектора.

По предложению профсоюзов, 
с 1 января 2024 года ежемесячное по-
собие на воспитание ребенка до 3-лет-
него возраста будет рассчитываться 
из застрахованного дохода одного 
из супругов, что определит больший 
размер пособия, который повысит соци-
альную защищенность семей с детьми.

На заседании обсуждалась реализа-
ция общенациональной профсоюзной 
кампании «Первичная организация — 
энергия профсоюзного движения». За-
меститель председателя НКПМ Лилия 
Франц рассказала о мероприятиях, 
проводимых в рамках кампании на на-
циональном уровне, проведении обуча-
ющих семинаров и обмене передовым 
опытом лидеров первичных органи-
заций в отношении повышения роли 
и потенциала первичных профсоюзных 
организаций, совершенствовании за-
конодательной базы, рекрутировании 
и мотивации профсоюзного членства, 
разработке и распространении пособия 
«Гид лидера первичной профсоюзной 
организации», организации кампании 

по продвижению сельских женщин, за-
пуск конкурса первичных профсоюзных 
организаций, который пройдет в период 
с декабря 2023 года по март 2024 года.

В своих выступлениях члены Ге-
нерального совета НКПМ коснулись 
существующих проблем в представ-
ляемых ими отраслях: образовании, 
здравоохранении, сельском хозяйст-
ве, коммунальном хозяйстве, местном 
публичном управлении. Выступающие 
говорили о проблемах с оплатой труда, 
накопившейся за несколько месяцев 
задолженностью по зарплате, продви-
жением и поддержкой молодых спе-
циалистов, борьбой с неформальной 
экономикой.

На 2024 год члены Генерального со-
вета утвердили План действий, содер-
жащий ряд конкретных задач: внесение 
предложений по изменению в законо-
дательство в области оплаты труда, 
как в бюджетном, так и в реальном сек-
торах экономики; содействие увеличе-
нию льгот при исчислении подоходного 
налога для физических лиц; внесение 
предложений по расчету и установлению 
показателя оценки минимально необхо-
димого для проживания; продвижение 
принципов достойного труда через меха-
низмы социального партнерства.        
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МОТ и ЮНИДО укрепляют сотрудничество
О дальнейшем укреплении долгосрочного сотрудничества в целях 
ускорения устойчивого и всестороннего развития договорились Ме-
ждународная организация труда (МОТ) и Организация Объединённых 
Наций по промышленному развитию (ЮНИДО).

Расширение сотрудничества 
между двумя организациями 
затронет прежде всего пять 

основных направлений: профессио-
нальную подготовку, обеспечение 
устойчивости производственно-сбы-
товых цепочек, поддержку малых 
и средних предприятий (МСП), аг-
рарный бизнес, сельское предпри-
нимательство в интересах занятости 
и продовольственной безопасности 
(даже в кризисные периоды), спра-
ведливый переход к экологически 
чистой экономике, взаимодействие 
в сфере статистики и стратегическо-
го консультирования.

Обновленное рабочее согла-
шение, призванное содействовать 
ускорению продвижения к ЦУР 8 
(неуклонный, всеохватный и устой-
чивый экономический рост, полная 
и производительная занятость, дос-
тойная работа для всех) и ЦУР 9 
(создание прочной инфраструк-
туры, обеспечение всеохватной 
и устойчивой индустриализации 
и внедрение инноваций), подписали 
Генеральный директор МОТ Жиль-
бер Унгбо и Генеральный директор 
ЮНИДО Герд Мюллер.

«Мы возлагаем большие наде-
жды на взаимодействие с ЮНИДО, 
в том числе в сфере профессио-
нальной подготовки, которой мы 
занимаемся в Африке, — отметил 
Ж. Унгбо. — Цель этой работы — со-
действие промышленным преобра-
зованиям и справедливому переходу 
за счет всеобъемлющих программ, 
отвечающих потребностям рынка 

труда и устремлениям обучающихся 
и построенных с учетом необходи-
мости адаптироваться к изменению 
климата и смягчить его последствия. 
Мы также рассчитываем на дальней-
шее сотрудничество в таких облас-
тях, как консультационные услуги, 
совместная исследовательская ра-
бота, аналитическая деятельность 
в целях формирования данных 
и знаний, необходимых для выработ-
ки обоснованных решений в интере-
сах достойного труда в производст-
венно-сбытовых цепочках».

«Во многих развивающихся 
странах наблюдается быстрый 
рост населения. Только в Африке 
к 2050 году оно удвоится. Это от-
крывает широкие возможности, 
но и создает серьезные пробле-
мы, — подчеркнул Г. Мюллер. — 
У МОТ и ЮНИДО общая цель — 
обеспечить миллионам молодых 
людей профессиональные навыки 
и достойную работу, а производст-
венно-сбытовым цепочкам — ста-
бильность, чтобы покончить с экс-
плуатацией и опасными условиями 
труда. Промышленность — важней-

ший фактор экономического роста 
и создания рабочих мест. Объеди-
нив усилия с МОТ, мы объединим 
потенциал обеих организаций и до-
бьемся большего эффекта в нашей 
работе с развивающихся странах».

Первым шагом на новом этапе 
сотрудничества станет совместная 
инициатива под названием «Про-
фессиональные навыки в целях 
устойчивых промышленных пре-
образований в Африке» (Skills for 
Sustainable Industrial Transformation 
in Africa — SITA). Эта программа 
направлена на укрепление систем 
непрерывного обучения в Африке 
в интересах промышленных пре-
образований и справедливого пе-
рехода. Непосредственная работа 
по программе должна начаться  
в 2024 году.                                       
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Группа двадцати за осуществление 
справедливого перехода
Декларация по итогам саммита Группы двадцати вносит вклад  
в решение ключевых проблем сферы труда, отметил Генеральный 
директор МОТ.

Высокую оценку поддержке 
«Глобального ускорителя» 
по созданию рабочих мест 

и обеспечению всеобщей социаль-
ной поддержки в целях справедли-
вого перехода» со стороны лидеров 
стран Группы двадцати дал Гене-
ральный директор МОТ Жильбер 
Унгбо. В итоговой декларации ли-
деры стран Группы двадцати вы-
разили готовность «содействовать 
продвижению к реализации» выд-
винутой ООН инициативы «Глобаль-
ный ускоритель», в осуществлении 
которой ведущую роль играет МОТ. 
Ее цель — объединить усилия го-
сударств-членов ООН и широкого 
круга партнеров, представляющих 
как государственный, так и частный 
сектор, в целях создания 400 милли-
онов достойных рабочих мест и рас-
пространения социальной защиты 
на четыре миллиарда человек, ли-
шенных ее в настоящее время.

«Хотел бы искренне приветст-
вовать поддержку, которую Группа 
двадцати оказывает „Глобальному 
ускорителю“, укрепляя его потен-
циал в плане осуществления прео-
бразований и создания лучших ус-
ловий труда для сотен миллионов 

людей. Историческим шагом стало 
и создание рабочей группы по во-
просам расширения прав и воз-
можностей женщин, — подчеркнул 
Ж. Унгбо. — Руководство Группы 
двадцати добилось прогресса в ре-
шении ряда важнейших проблем 
в сфере труда, которые нам необ-
ходимо решить, чтобы построить 
устойчивое и справедливое буду-
щее. Нам необходимо сохранить 
и развить этот импульс, в частно-
сти в ходе саммита ООН по ЦУР, 
который пройдет в это месяце».

По итогам двухдневной дискус-
сии руководители стран Группы 
двадцати заявили о приверженно-
сти обеспечению устойчивой, ка-
чественной, здоровой, безопасной 
и приносящей доход занятости, 
преодолению дефицита квалифи-
цированных кадров, проведению 
открытой, адекватной, устойчиво 
финансируемой политики в обла-
сти социальной защиты. Участники 
саммита утвердили перечень поли-
тических приоритетов в целях обес-
печения «надлежащей и устойчи-
вой социальной защиты и достой-
ного труда фрилансеров и работни-
ков цифровых платформ».

В Декларации также содер-
жится обещание содействовать 
рациональному управлению 
миграцией, наращивать усилия, 
направленные на искоренение 
детского и принудительного тру-
да в глобальных производствен-
но-сбытовых цепочках, поддер-
живать расширению занятости 
молодежи и способствовать раз-
витию навыков, необходимых 
для устойчивого и всеохватно-
го экономического роста, в том 
числе путем распространения 
доступа к имеющимся у МОТ 
и ОЭСР базам данных о профес-
сиональных навыках на все стра-
ны Группы двадцати.

Выступая на саммите, Ж. Унгбо 
подчеркнул, что эффективные по-
литические шаги, предпринимае-
мые в ответ на изменение климата, 
должны способствовать как реше-
нию проблем собственно климати-
ческого характера, так и созданию 
достойных рабочих мест.

Саммит стран Группы двад-
цати прошел в Нью-Дели (Ин-
дия) под девизом «Одна Зем-
ля, одна семья, одно будущее». 
В 2024 году председательст-
во в Группе двадцати перешло 
к Бразилии, которая также примет 
первое заседание Рабочей груп-
пы по вопросам расширения прав 
и возможностей женщин.            

Жильбер Унгбо   
(Gilbert Houngbo)

Нарендра Моди, премьер-министр Индии
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Как обеспечить достойный труд 
на внутреннем водном транспорте: 
новые заключения и рекомендации
Конкретные меры, направлен-
ные на улучшение условий труда 
и жизни работников внутреннего 
водного транспорта и создание 
в этой отрасли однородной кон-
курентной среды, согласовали 
представители правительств, ра-
ботодателей и работников.

Участники встречи пришли 
к общему мнению о том, 
что основополагающие прин-

ципы и права в сфере труда и ра-
тифицированные международный 
трудовые конвенции должны рас-
пространяться на всех работников 
внутреннего водного транспорта. 
Для этого необходимо с учетом 
специфики отрасли принимать, 
пересматривать, применять и ис-
полнять соответствующие нацио-
нальные и международные законы 
и нормативные акты.

На первой за 30 лет встрече 
трехсторонние участники МОТ 
на внутреннем водном транспорте 
призвали также укреплять систе-
му инспекции труда на борту судов 
внутреннего плавания, вести сбор 

и представление данных о занято-
сти в отрасли, содействовать спра-
ведливому переходу отрасли к эко-
логически устойчивой экономике.

Принятые на совещании заклю-
чения и рекомендации должны по-
служить МОТ и ее государствам-
членам четким ориентиром в даль-
нейшей деятельности, связанной 
с внутренним водным транспортом. 
Участники встречи предложили 
МОТ содействовать проведению 

согласованной политики в этой 
сфере путем взаимодействия 
с речными и региональными эконо-
мическими комиссиями. МОТ так-
же возьмет на себя организацию 
трехсторонних форумов, целью ко-
торых станет развитие сотрудниче-
ства между прибрежными государ-
ствами и содействие достойному 
труду на внутреннем водном тран-
спорте на региональном уровне.

«Завершение работы нашего 
отраслевого совещания совпало 
с первым Международным днем 
устойчивого транспорта, и резуль-
таты встречи отвечают ожиданиям 
и чаяниям, которые с ней связыва-
лись, — заявила заместитель ди-
ректора, и. о. руководителя Депар-
тамента отраслевой политики МОТ 
Юкико Араи (Yukiko Arai). — Приня-
тые на основе консенсуса заклю-
чения и рекомендации призваны 
на деле раскрыть потенциал вну-
треннего водного транспорта в том, 
что касается обеспечения достой-
ного труда в целях устойчивого 
развития и достижения социальной 
справедливости. МБТ твердо на-
мерено добиваться их воплощения 
в жизнь, поддержав тем самым 
усилия наших трехсторонних участ-
ников на общемировом, региональ-
ном и страновом уровнях».            
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Участники Конференции по морскому 
труду призвали активизировать усилия 
для защиты прав моряков и рыбаков
Ключевую роль моряков и рыбаков в дальнейшем мировом разви-
тии подтвердила первая совместная конференция высокого уровня 
по проблемам моряков, организованная Международной организа-
цией труда (МОТ) и Международной морской организацией (ИМО).

Будущее морского судоходст-
ва — за цифровыми и безугле-
родными технологиями, и в этих 

условиях права моряков нуждаются 
в дополнительной защите. Об этом 
говорили делегаты первой совмест-
ной конференции высокого уровня, 
организованной МОТ и ИМО.

Представители рыбаков и вла-
дельцев рыболовных судов, научных 
учреждений и государственных орга-
нов пришли к единому мнению о том, 
что существующие положения, направ-
ленные на защиту прав рыбаков, ну-
ждаются в более эффективном право-
применении, а договоры о рыболовст-
ве — в безотлагательной ратификации.

Состоявшаяся Конференция 
по морскому труду — часть совмест-
ной работы двух специализированных 
учреждений ООН, цель которой — 
добиться признания ключевой роли 
морского судоходства в дальнейшем 
мировом развитии и обеспечить тру-
женикам моря надежную защиту.

Среди обсуждавшихся на форуме 
вопросов — условия труда моряков, 
ситуации, в которых они оказываются 
оставленными в море, ответственное 
управление судоходством, физиче-

ское и психологическое благополучие 
моряков и рыбаков.

«Моряки по-прежнему сталкивают-
ся с серьезным дефицитом достойно-
го труда, а в ряде случаев им отказано 
в осуществлении основополагающих 
принципов и прав в сфере труда, — 
заявил Генеральный директор МОТ 
Жильбер Унгбо. — Хотя учреждения 
системы ООН наращивают сотрудни-
чество в этой области, прогресс все 
еще оставляет желать лучшего. На-
лицо настоятельная необходимость 
ускорить ратификацию и реализацию 
основных конвенций МОТ и ИМО, ка-
сающихся рыболовства».

«Люди, которые профессионально 
трудятся в море, — моряки, рыбаки, 
специалисты других морских про-
фессий — источник жизненной силы 
судоходства, и их благополучие — 
вопрос первостепенной важности, — 
подчеркнул Генеральный секретарь 
ИМО Лим Ки Так (Kitack Lim). — 
Именно их усилиями обеспечиваются 
надежные и бесперебойные поставки 
товаров и продовольствия по всему 
миру. Они трудятся на переднем крае, 
исполняя обязанности, значимость 
которых стала особенно очевидной 

во время пандемии COVID-19. Без них 
судоходство попросту прекратится».

Форум вновь высветил осново-
полагающее значение социального 
диалога и ключевую роль в этом про-
цессе организаций моряков и судов-
ладельцев.

«Прошли времена, когда к моря-
кам относились как к товару. Чтобы 
изменить такое восприятие, прави-
тельства, работодатели, профсоюзы 
должны общими усилиями вести ра-
боту с моряками, заниматься перера-
боткой социального контракта и обес-
печением их благосостояния. Все это 
необходимые условия для того, чтобы 
наша отрасль устойчиво развивалась, 
а люди гордились своим трудом», — 
заявил Генеральный секретарь 
Международной палаты судоходства 
Ги Платтен (Guy Platten).

«Изменить лицо нашей отрасли, 
создать такие условия, в которых люди 
стремились бы трудиться в междуна-
родном судоходстве и рыболовстве, — 
наш общий долг, — указал Генераль-
ный секретарь Международной феде-
рации работников транспорта Стивен 
Коттон (Stephen Cotton). — Нам не-
обходимо найти способ так перестро-
ить нашу отрасль, чтобы сделать ее 
привлекательным местом работы. 
Мы должны инвестировать в моряков, 
обеспечивая им безопасные усло-
вия труда, необходимое образование 
и профессиональную подготовку».

По общему мнению участников 
конференции, международное со-
трудничество и взаимодействие — за-
лог активизации усилий, призванных 
законодательно и на практике обес-
печить морякам и рыбакам достойные 
условия труда и жизни.                    
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В 2024 ГОДУ В УЗБЕКИСТАНЕ ЗА СЧЕТ 
СОЗДАНИЯ НОВЫХ РАБОЧИХ МЕСТ 

ЗАПЛАНИРОВАНО ОБЕСПЕЧИТЬ 
РАБОТОЙ 5 МЛН ЧЕЛОВЕК

Об этом было говорилось в ходе 
презентации предложений по повы-
шению занятости населения с участи-
ем президента Узбекистана Шавката 
Мирзиёева.

На презентации ответственные 
лица представили информацию о про-
грамме создания новых рабочих мест 
и содействия занятости населения 
на 2024 год. В частности, имеются воз-
можности для обеспечения занятости:

— 2,5 млн человек в сфере услуг;
— 2,1 млн в сельском хозяйстве;
— 250 тыс. в инвестиционных про-

ектах и промышленности;
— 140 тыс. в строительстве.
Кроме того, планируется вовлечь 

в бизнес 2 млн человек за счет вне-
дрения новых финансовых инстру-
ментов, в том числе новой системы 
микрофинансирования.

Президент одобрил эту программу 
и дал дополнительные указания по ее 
реализации. Министерству экономики 
и финансов поручено выявить допол-
нительные резервы и возможности 
для создания новых рабочих мест.

На презентации также рассмотре-
ны предложения по сокращению обя-
зательных требований в сфере пред-
принимательства и упрощению по-
рядка лицензирования. С этого года 
отменяется 34 вида справок и отчет-
ности. Благодаря этому более 21 тыс. 
предпринимателей смогут ежегодно 
экономить 500 млн сумов.

Глава государства поручил вне-
дрить единую систему отчетности. 
В целях сокращения требований 
к предпринимателям указано на необ-
ходимость отмены 16 видов лицензий 
и разрешений.

К 65ЛЕТИЮ ДВИЖЕНИЯ 
СТУДЕНЧЕСКИХ ОТРЯДОВ

В Доме Правительства РФ 
под председательством вице-премь-
ера Татьяны Голиковой состоялось 
первое заседание организационного 
комитета по подготовке и проведению 
в 2024 году мероприятий, посвящен-
ных 65-летию движения студенческих 
отрядов и 20-летию Молодежной об-
щероссийской общественной орга-
низации «Российские Студенческие 
Отряды».

Как отметила вице-премьер, в юби-
лейный год запланировано более 100 
знаковых событий для участников сту-
денческих отрядов разных лет.

Юбилейный год студенческих от-
рядов начнется со всероссийской па-
триотической акции «Снежный десант 
РСО», участниками которой станут 
более 20 000 добровольцев со всей 
страны. 17 февраля пройдет праздно-
вание Дня Российских студенческих 
отрядов, в рамках которого состоит-
ся международный карьерный форум 
«Труд Крут» и парад студенческих от-
рядов на ВДНХ.

Участники студенческих отрядов 
будут получать профессиональный 
опыт более чем на 20 международных 
и всероссийских трудовых проектах 
для школьников и студентов на объ-
ектах крупных работодателей стра-
ны — Госкорпорации «Росатом», ОАО 
«РЖД», ПАО «Газпром», АО «ФПК», 
Всероссийских детских центров, аг-
промышленных предприятий, учре-
ждений здравоохранения, гостинич-
ных и туристических комплексов.

Современные студенческие отря-
ды расширили спектр своей работы — 
помимо классических направлений 
активно развиваются научно-произ-
водственные, информационно-техно-
логические отряды, а также участники 

движения занимаются продвижением 
бренда РСО и изучают сферу медиа. 
У РСО появляются новые партнеры, 
среди которых крупнейшая техноло-
гическая компания VK. Здесь будет 
разработано специальное мини-при-
ложение для российских студенче-
ских отрядов на базе социальной сети 
ВКонтакте, пройдет всероссийский 
хакатон для IT-отрядов, а также бу-
дут созданы совместные цифровые 
арт-объекты, которые будут освещать 
деятельность РСО и развивать меди-
анаправление.

В законе об образовании закре-
плен правовой статус студенческих 
отрядов, работодатели РСО поль-
зуются налоговой льготой при тру-
доустройстве участников движения, 
что стимулирует их привлекать к ра-
боте участников отрядов.

ТРУДОВЫЕ НАВЫКИ НА ПЛАТФОРМЕ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО ОБУЧЕНИЯ 

SKILLS ENBEK

В 2023 году 145,5 тысяч граж-
дан Казахстана, из которых поряд-
ка 42 тысяч безработных, получили 
сертификаты о прохождении курсов 
на платформе профессионального 
обучения Skills Enbek (Трудовые на-
выки).

Всего на Skills Enbek зарегистри-
ровались 355 тыс. казахстанцев, 
из которых 166,5 тыс. — в 2023 году. 
Из 42 тысяч безработных граждан, 
прошедших обучение, порядка 
14,4 тысяч человек — представители 
молодежи, в основном из Актюбин-
ской, Туркестанской, Кызылордин-
ской областей и г. Шымкент.

Наиболее востребованными кур-
сами являются «Птицеводство. Вы-
ращивание бройлеров», «Выращива-
ние лимона в теплицах», «Технология 
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выращивания овощей в теплице», 
«Кассир», «Профессиональный курс 
индивидуального помощника для со-
провождения лиц с трудностями в пе-
редвижении».

Следует отметить, что в рамках 
реализации Социального кодекса РК 
на Skills Enbek доступны курсы для ин-
дивидуальных помощников, осуществ-
ляющих сопровождение лиц с инва-
лидностью, имеющих затруднение 
в передвижении, а также слабовидя-
щих граждан. Прохождение обучения 
полностью бесплатно на государст-
венном и русском языках. Продолжи-
тельность курса составляет 32 часа. 
Для прохождения курса зарегистри-
ровались 5,4 тысяч человек, из них 
4,3 тысяч человек успешно завершили 
обучение и получили сертификаты.

В рамках проекта «Бастау Биз-
нес» на Skills Enbek гражданам, ре-
шившим открыть собственное дело, 
предоставляется возможность обуче-
ния основам предпринимательства. 
За 2023 год 100,2 тысяч человек за-
вершили обучение и получили серти-
фикаты, в том числе 48,5 тысяч пред-
ставителей молодежи (48,4 %).

Также на Skills Enbek в рамках про-
екта «Серебряный возраст» для даль-
нейшего трудоустройства новым 
навыкам могут бесплатно обучиться 
граждане старше 50 лет. Во вкладке 
«Серебряный возраст» можно полу-
чить доступ к более чем 130 курсам 
по направлениям: сельское хозяйст-
во, финансы, образование, социаль-
ное обслуживание, маркетинг и ту-
ризм, информационные технологии, 
энергетика. В 2023 году на платфор-
ме зарегистрировались более 5,4 ты-
сяч участников проекта, из них прош-
ли обучение и получили сертификаты 
3,9 тысяч человек.

Кроме того, в течение прошлого 
года на портале был расширен пере-
чень курсов в сферах индивидуаль-
ных услуг и сервиса, производства, 
строительства и ЖКХ, проживания 
и питания, а также курсы по разви-
тию «мягких» навыков, или smart skills 
(управление проектами по принципам 
Agile, тайм-менеджмент, организация 
работы в команде и пр.). Разрабо-
танные курсы предоставляются гра-
жданам для бесплатного обучения 

и могут быть полезны как для нович-
ков, так и для опытных специалистов, 
стремящихся улучшить свои навыки 
с целью развития карьеры, а также 
для повышения конкурентоспособно-
сти на рынке труда.

СОЗДАЮТСЯ УСЛОВИЯ ДЛЯ ВТОРОГО 
РЕНЕССАНСА КЫРГЫЗСКОЙ КУЛЬТУРЫ

Председатель Кабинета Минист-
ров — Руководитель Администрации 
Президента Кыргызской Республики 
Акылбек Жапаров посетил Кыргыз-
ский национальный академический 
театр оперы и балета, где состо-
ялся отчетный концерт, посвящен-
ный достижениям сферы культуры 
в 2023 году.

В мероприятии приняли участие 
видные деятели сферы культуры 
и искусства, члены Кабинета Мини-
стров, государственные служащие. 
В рамках концерта прозвучали фраг-
менты из классических оперных и ба-
летных постановок в исполнении ар-
тистов и симфонического оркестра 
академического театра оперы и бале-
та, симфонического оркестра мэрии 
города Бишкек, симфонического ор-
кестра школы имени М. Абдраева.

Акылбек Жапаров в своей речи 
отмечал, что 2023 год стал продук-
тивным годом в реализации ряда ини-
циатив, таких как создание фунда-
ментальных предпосылок для разви-
тия страны, принятие стратегических 
решений, строительство сотен школ, 
искоренение коррупции, организо-
ванной преступности, цифровой кон-
троль, поддержка социальной сферы, 
повышение доверия населения, укре-
пление обороноспособности и без-
опасности. Это был и год больших до-
стижений в сфере экономики, обнов-
лений в сфере культуры. В 2019 году 

бюджет сферы культуры составлял 
2,1 млрд сомов, в 2023 году выделе-
но 7 млрд сомов, бюджет увеличился 
на 4,2 млрд сомов. На обновление 
костюмов, приобретение новых му-
зыкальных инструментов, укрепление 
материально-технической базы выде-
ляются средства как из президентско-
го фонда, так и дополнительно из ре-
спубликанского бюджета выделили 
725 млн сомов.

В ТАДЖИКИСТАНЕ 2024 ГОД ОБЪЯВЛЕН 
ГОДОМ ПРАВОВОГО ПРОСВЕЩЕНИЯ

Соответствующее предложение 
было представлено в ходе Послания 
Маджлиси Оли Республики Таджи-
кистан Президента Республики Тад-
жикистан Эмомали Рахмона.

Поручено мобилизовать все ре-
сурсы и возможности структур госу-
дарственных органов, в том числе 
правоохранительных, на обеспече-
ние порядка и верховенства закона 
на 2024 год, когда будет отмечаться 
30-летие принятия Конституции Рес-
публики Таджикистан.

«Потому что первая Конституция 
независимого Таджикистана, которая 
заложила основу строительства неза-
висимого национального государства 
и развития всех аспектов жизни наро-
да страны, является одним из наших 
важнейших достижений», — подчерк-
нул Глава государства.

Было отмечено, что реализация 
конституционных норм позволила со-
здать устойчивые основы общества 
и государства, укрепить мир, спокой-
ствие, политическую стабильность 
и национальное единство, обеспечить 
устойчивое экономическое развитие, 
создать достойные условия жизни 
и свободное развитие для каждого 
гражданина страны.                         
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Башир Рамеев: 
отец отечественной ЭВМ
4 декабря 1948 года считается первым днем развития в Рос-
сии современной вычислительной техники и  информацион-
ных технологий. С этой даты начинается активное развитие 
отечественной вычислительной техники. Эта дата связана 
с именем Башира Искандеровича Рамеева — советского изо-
бретателя и  ученого, заложившего основы советской вычи-
слительной техники.

Из биографии ученого

Башир Искандерович Рамеев — 
советский ученый-изобретатель, 
разработчик первых советских 
ЭВМ, доктор технических наук.

Ученый родился в Башкортоста-
не, в деревне Баймак. Родословная 
его была, по советским временам, 
неоднозначной. Дед — богатый зо-
лотопромышленник, классик татар-
ской литературы, и член Государст-
венной думы первого созыва — За-
кир Рамеев. Любители поэзии зна-
ют его под именем Дэрдменд.

Именно он основал и содержал 
газету «Вакыт» («Время») и журнал 
«Шура» («Совет»), издавал книги, 
поддерживал десятки мусульман-
ских школ, спонсировал шакирдов 
медресе и татарских и башкир-
ских студентов высших учебных 
заведений. Он строил и содержал 
в городах и селах мечети, медресе, 
 библиотеки.

Дэрдменд был депутатом в Го-
родской думе Оренбурга, состоял 
в попечительском совете.

После революции Закир Са-
дыкович остался в России. Умер 
в 1921 году. Буржуазное происхо-
ждение поэта считалось темным 
пятном на его биографии, поэто-
му в советские годы о нем особо 
не вспоминали. Лишь после рас-
пада Советского Союза в Казани 
и Уфе начали робко изучать на-
следие классика татарской лите-
ратуры.

Один из его сыновей Искандер, 
будущий отец Башира, получил 
высшее европейское образование. 

Трудился горным инженером. Был 
одним из первых в стране радио-
любителей. И к своему хобби при-
учил детей.

После революции он доброволь-
но отдал государству свои золотые 
прииски. На них до ареста и про-
должил работать отец будущего 
создателя отечественной ЭВМ. 
Искандера Рамеева арестовывали 
дважды за шпионаж и подготовку 
к контрреволюционным престу-
плениям, он умер в 1943 в лагере. 
И только через двадцать лет Ис-
кандера Закировича реабилитиро-
вали посмертно с формулировкой 
«За отсутствием состава преступ-
ления».

В такой семье и родился Башир 
Искандерович. Писать и считать он 
умел уже в четыре года. С детства 
увлекался математикой, физикой, 
моделировал корабли, самолеты, 
танки, поезда. С отцом собирал ра-
диоприемники. Его детские работы 
показывали на всесоюзных вы-
ставках. Уже в 17 лет стал самым 
молодым членом Союза изобрета-
телей СССР.

В 1937 году поступил в Мос-
ковский энергетический институт. 
Казалось бы, один из лучших сту-
дентов вуза, но в 1938 году, после 
пов торного ареста отца, Башира 
Рамеева исключили со второго 
курса Московского энергетическо-
го института, как сына «врага наро-
да» и он надолго остался без фор-
мального высшего образования.

После этого в анкетах инженер 
указывал, что отец умер, не указы-
вая — где.

Начало карьерного пути
Рамеев долго пытался найти 

работу, ведь «сына врага наро-
да» никуда не брали. Перебивал-
ся мелкими подработками, лишь 
в 1940 году он наконец устроился 
техником в московский Централь-
ный НИИ.

С началом войны он доброволь-
но отправился на фронт в соста-
ве батальона Министерства связи 
СССР. Воевал на 1-м Украинском 
фронте до 1944 года, когда его ос-
вободили от службы и командиро-
вали на восстановление народного 
хозяйства.

Первым послевоенным местом 
работы стал ЦНИИ № 108, которым 
руководил академик Аксель Берг, 
основоположник отечественной 
кибернетики. Он помог Рамееву 
восполнить пробелы в математике, 
физике и электротехнике.

Через три года молодой инже-
нер услышал по радио об ЭВМ 
ENIAC, созданной под руководст-
вом легендарного Алана Тьюринга.

Загоревшись идеей сделать 
отечественный аналог этой ма-
шины, Рамеев обратился к Бергу 
с просьбой инициировать работу 
над проектом. Тот рекомендовал 
его коллеге — членкору АН СССР 
Исааку Бруку. Под его патронажем 
Башир Искандерович поступил ин-
женером-конструктором в Лабора-

Башир Искандерович Рамеев
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торию электросистем Энергетиче-
ского института АН СССР.

В 1935 году, за два года до по-
ступления в вуз, Башир стал 
членом Всесоюзного общества 
изобретателей. Вступил он туда 
как участник технического кон-
курса в Москве, на котором пред-
ставил радио управляемую модель 
бронепоезда.

Бронепоезд двигался по рель-
сам, стрелял из пушки и ставил 
дымовую завесу. О необычной 
модели тогда написали «Огонек», 
«Комсомольская правда» и «Изве-
стия». На тот момент Рамееву было 
17 лет.

Уже через год работы на новом 
месте Рамеев под руководством 
Брука создал первый в СССР про-
тотип компьютера — автоматиче-
скую цифровую электронную ма-
шину.

Это была абстрактная ЭВМ, 
которая умела выполнять матема-
тические операции с двоичными 
числами. Управлялась она через 
специальный программный дат-
чик, позволявший записывать про-
граммы на перфоленту, подавать 
их машине на считывание и выво-
дить результаты обратно на пер-
фоленту.

Однако после первого успеха ра-
бота приостановилась: в 1949 году 
ученого вновь призвали в армию 
и отправили преподавать ради-
олокацию в школе подводников 
на Дальнем Востоке, но служил Ра-
меев недолго.

Уже через год по приказу ми-
нистра машиностроения Паршина 
его назначили заведующим лабо-
раторией СКБ-245 московского 
завода САМ. Лаборатория зани-
малась производством цифровых 
вычислительных машин. Министр 
лично поручился за ученого и даже 
ходатайствовал о том, чтобы ему 
дали доступ к секретным сведени-
ям о советских разработках.

Через некоторое время Рамеев 
предоставил схему «Стрелы» — 
первой советской ЭВМ. В «Стре-
ле», по задумке Башира Искан-

деровича, вместо реле использо-
вались электронные лампы, а вы-
числительное устройство и блок 
памяти были выполнены в виде 
магнитных барабанов.

Первый образец «Стрелы» про-
шел государственные испытания 
и получил «одобрение к производ-
ству». Всего выпустили семь таких 
ЭВМ, которые разместили в веду-
щих советских научных центрах: 
Институте прикладной математики 
АН СССР, ВЦ АН СССР и вычи-
слительных центрах министерств 
по атомной энергетике и космиче-
ским исследованиям.

За эту разработку Рамеева на-
градили Государственной премией 
СССР.

«Урал» — железный мозг 
державы

Вскоре ученый возглавил но-
вый проект — по созданию ЭВМ 
«Урал-1», которую разрабатывали 
на Пензенском заводе ВЭМ. Ра-
меев стал заместителем директо-
ра по научной работе Пензенского 
НИИ управляющих вычислитель-
ных машин, собрал группу молодых 
талантливых инженеров и присту-
пил к работе.

«Урал-1» вышел в свет 
в 1957 году. Эта малая ЭВМ для ин-
женерных расчетов имела следую-
щие характеристики:

• скорость работы — 100 опера-
ций в секунду;Башир Рамеев в 1940-х годах

Урал-1
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• оперативная память в виде 
магнитного барабана на 1024 сло-
ва по 36 разрядов каждое;

• одноадресная система команд;
• способность обрабатывать чи-

сла с фиксированной точкой;
• внешняя память на магнитной 

ленте на 40 тысяч слов.
Для инженерных расчетов эта 

недорогая и эффективная машина 
вполне годилась. Под важную зада-
чу — выпуск «Урала-1» — переори-
ентировали Пензенский завод счет-
но-аналитических машин. Срочно 
обучили в МЭИ и МИФИ специали-
стов и разослали по всей стране — 
кого делать машины (в Пензу), кого 
готовить к их эксплуа тации.

Ламповая ЭВМ «Урал-1» на-
считывала 800 электронных ламп 
и 3000 полупроводниковых диодов 
и потребляла с десяток киловатт 
электроэнергии, как 5–8 совре-
менных нагревателей. И это все 
на площади в 60 м. Очевидцы вспо-
минали, что когда в Пензе стояли 
под наладкой десяток машин, жара 
была такая, что плавились элемен-
ты, а на лето всех сотрудников от-
правляли в отпуск.

Информацию вводили с пер-
фоленты, роль которой исполняла 
засвеченная 35-миллиметровая 
кинопленка. Ошиблись? Пробей-
те другую дырочку, а лишнюю за-
клейте. Работа не для суетливых, 
да еще и пахла крайне неприят-

но — клеили ленту уксусной эссен-
цией.

И все же эта теперь почти забы-
тая ЭВМ первого поколения была 
брендом СССР. В том, что теперь 
зовется архитектурой ЭВМ и про-
граммной совместимостью, Ра-
меев опередил и, возможно, сти-
мулировал великую ВМ: «Уралы» 
состояли из аналогичных и взаи-
мозаменяемых блоков и, главное, 
работали на одних программах.

Позже вышли «Урал-2», 
«Урал- 3» и «Урал-4». Все они 
были ламповыми, с ферритовой 
оперативной памятью и внешней 
памятью на магнитных барабанах 
(64 тысячи слов) и магнитной ленте 
(260 тысяч слов).

Кроме того, на заводе создали 
другие специализированные ЭВМ:

• «Погода» — для расчета мете-
орологических данных;

• «Гранит» — для вычисления 
вероятностных характеристик 
по результатам геологических на-
блюдений;

• «Кристалл» — для проведения 
рентгеноструктурного анализа кри-
сталлов. ЭВМ «Урал-4».

За все достижения Рамееву 
в 1962 году присвоили докторскую 
степень без защиты диссертации. 
Получается, что он стал чуть ли 
не единственным доктором наук 
без получения формального выс-
шего образования.

Новое поколение «Уралов»

Проанализировав недочеты 
первых «Уралов», Башир Искан-
дерович начал процесс улучшения 
моделей. В результате появились 
ЭВМ второго поколения: «Урал-11»,  
«Урал-14» и Урал-16».

Ученый переделал в новых мо-
делях практически все: интерфей-
сы, архитектуру, структуру и прин-
ципы унификации. Главное новше-
ство новых «Уралов» — унифици-
рованный полупроводниковый ком-
плект элементов «Урал-10». С его 
помощью получилось автоматизи-
ровать производство машин. Всего 
на пензенском заводе выпустили 
несколько миллионов таких ком-
плектов.

Новые «Уралы» строились 
на общей конструктивной, техно-
логической и схемной базе, с од-
ними и теми же устройствами вво-
да, вывода и хранения информа-
ции. Во всех ЭВМ использовался 
единый входной и выходной алфа-
вит, а также кодировка информа-
ции на перфокартах и магнитных 
лентах.

Рамеев отмечал, что его ин-
женеры впервые в истории СССР 
предложили формально описывать 
системы команд, чтобы архитекту-
ра системы была понятна всем — 
и системным программистам, 
и конструкторам ЭВМ.

Машины следующих модифи-
каций — «Урал-21» и «Урал-25» — 
строились на интегральных схемах 
и обладали многопроцессорной ар-
хитектурой.

К концу 1960-х «Уралы» ис-
пользовали практически везде — 
в вычислительных центрах НИИ, 
в банках, на заводах и военных 
объектах. На их основе даже созда-
ли специальные системы «Банк» 
и «Строитель» и несколько систем 
обработки данных со спутников.

Третья ступень развития ЭВМ

Рамеев считал, что для созда-
ния нового, прорывного поколения 
ЭВМ нужно объединить работы 
ученых из разных коллективов. Он 
верил, что международное сотруд-
ничество продвинет разработки 
СССР в области ЭВМ на один уро-
вень с IBM и даже вытолкнет часть 
ее продукции с рынка Восточной ICL System 4
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Европы. Так родился проект «Единая Сис-
тема ЭВМ» — ЕС ЭВМ.

Ученый вел активные переговоры 
с британской компанией ICL. Производи-
тель мейнфреймов согласился передать 
советской стороне документацию на ПО 
для машин System 4, а также планиро-
вал выделить специалистов для помощи 
в их освоении.

Но получилось все по-другому — вме-
сто разработки ЕС ЭВМ решили закупать 
IBM-360. После этой ситуации Рамеев по-
просил освободить его от обязанностей 
заместителя генерального конструктора 
ЕС ЭВМ. Оставшуюся часть карьеры он за-
нимался тестированием новых советских 
компьютеров, а новые разработки оставил 
окончательно.

Умер Башир Искандерович Рамеев 
16 мая 1994 года в Москве на 77-м году 
жизни, похоронен на Кунцевском клад-
бище. В Пензе, где он работал в 1955–
1968 годах заместителем руководителя 
научно-исследовательского центра и пред-
приятия, которые там называли «рамеев-
скими» (позже это было НПО «Рубин»), 
на их главном здании установлена ме-
мориальная доска. Его именем в Пензе 
названы улица, проезд в микрорайоне  
« Заря-1» и Технопарк высоких технологий. 
Не забывают ученого и на малой родине, 
в Поволжье: открывшемуся в конце авгу-
ста 2022 года казанскому IT-парку также 
присвоено имя Башира Рамеева.

Наград, которые щедро украшают па-
радные костюмы ветеранов ВПК, у него 
было не так уж много: кроме заслуженных 
на войне ордена и медалей, он был два-
жды награжден орденом Трудового Крас-
ного Знамени.

Сегодня современное русскоязычное 
IT-сообщество по достоинству ценит вклад 
Башира Искандеровича в развитие инду-
стрии.

Его имя, наряду с именем Брука, упо-
минают на всех торжественных меропри-
ятиях, посвященных Дню информатики — 
4 декабря.                                                    

Мирон Неверов

ЭВМ «Урал-14»
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